

### Ⅲ 自由回答

問 30 三島市のまちづくりについてご意見・ご要望がありましたら、ご自由にお書きください。

まちづくり・行政	道路・交通	教育・文化・スポーツ	健康・医療・福祉	防災・防犯・治安	
110 件	104 件	13 件	37 件	9 件	
観光・経済・産業	自然・緑地・公園	環境・衛生	広報・広聴	その他	合計
41 件	41 件	34 件	9 件	31 件	429 件

自由回答欄にお寄せいただいたご意見・ご要望を紹介します。

意見が多岐の分野にわたっているものについては、主な分野に掲載をしています。

#### 1 まちづくり・行政

- ・共働き世帯の子育てがしやすくなるまちになったらいいと思います。労働者の数が多ければ税収も多くなるので、子育てのために職を離れる人が少ないまちになってほしいです。(男性/40代/旧市内)
- ・弱者に優しい三島市になってほしいです。(男性/40代/北上)
- ・財政的に厳しいかもしれませんが、一部の人の意見で一部の人が喜ぶ物をつくってもだめだと思います。(フットサル・サッカー場とか)。長泉町が人口が増えている理由を考えてください。その実現を期待します。(男性/20代/不明)
- ・プロパンガスを都市ガスにしてほしい。(高すぎ)。無料で受けられる福祉、医療の充実。近所のさわいでいる人をなんとかしてほしい。毎日毎日さわいでいるので気がおかしくなる。(男性/30代/旧市内)
- ・まちに活気が無い。商店街の店の飲み屋が潰れた。テナントが大部分をしめているから若者にそっぽを向かれています。(女性/20代/不明)
- ・長伏プールを大いに活用できるように新装してください。近隣の長岡・富士の方面へ孫達を含め、他数の方々が出かけしています。場所的にも適しています。(女性/60代/中郷)
- ・三島駅周辺は整備されていますが、中郷地区の整備はまだまだだと思います。三島市全域が整備されるとよいと思います。(女性/40代/中郷)
- ・市役所の駐輪場を使いやすいように整備してください。(女性/40代/北上)
- ・まち並を変えて行くのもよいですが、昔ながらの良さも残してください。三島が三島でなくなりつつあるような感じがして来ました。これぞ(三島)という物を残してください。(女性/70代以上/中郷)
- ・三島駅南側は楽寿園、源兵衛川を中心に大社、広小路など道が美しくよい景観です。しかし、駅前には入ってみたいお店や便利なお店が少ないです。また、市民文化会館までは居酒屋のようなお店が目につき、時間帯も変われば客引きの人がいたりすることもあり好ましくありません。車の利用にあたっては、信号が多く、意味があるのかしらと停止している所も有ります。公共交通機関は、伊豆箱根鉄道、バスをもっと充実させてほしいです。さまざまな理由があつてのことだと思いますが、とにかく本数が少ないです(バス)行きは合わせて利用しても帰りはありません。

そうなると無理に合わせるより料金的にも自家用車を利用する、となるのです。高齢者にも必要になると思います。高齢者の方の運転で対向した時、危険なことがあったりすることもあります。原付も同じです。（これは余談になるかもしれませんが最近、自転車による事故において、任意保険に入らなければ自転車通学できないということもあります。原付で任意保険に入っていない人も多くいると聞いたことがあるのですが、どうなのでしょう。高齢者の方が原付で事故をおこされて、自ら交渉したり、書類を処理したりと大変であったと聞いたことがあります。）ごみの分別についてですがリサイクルごみは沼津市の分別の例で・紙は名刺サイズのものからできる。・細かい金属はあきかんに入れて。（ホッチキスのしん、ソーセージの輪どめなど）細かいものを具体的に指示することによって、大きなものはあたりまえに分別できるようになるのではないのでしょうか。スーパーマーケットのレジでサービスでビニール袋に入れてくれるのですが過剰に思うことがあります。指導できないものなのでしょうか。回覧で緑化の話題がありましたが、季節の変わり目は特に落ち葉や剪定した枝葉が多く出ます。庭のすみに堆肥化する場所を作っていますが、小さな庭では景観も気になり、その量にはとても対応できません。ごみに出してしまいます。枝はひもで縛って、となっていますが、葉や芝などはごみ袋です。町内清掃などの枝葉はどのようにしておられるのでしょうか。家庭から出るものはどのようにすればよいのでしょうか。（ごみの行く末を説明していただけると分別もしやすいと思うのですが）。広報などに“私はこんなこと（環境の為に）行っています”など募集して掲載してみてもどうでしょうか。また疑問などを答えるコーナーを作るなど。乱筆、乱文で、また遅くなり申し分けございませんでした。よろしく願い致します。（女性/50代/錦田）

- ・三島の住みやすい土地がお寺、大社の土地で、どんどんと駐車場にしていって車が一番安全な所にいる。買いたくても買えないと沼津方面の方が話しておられました。私もそう思います。（女性/60代/旧市内）
- ・子育て世代への優遇にしか目がいていないような気がします。（ハチ駆除の終了とかで予算を確保しているのか。）そこばかり気にしすぎると、子育てを終えた世代には住みにくい市になってしまうのではと心配になっています。（女性/40代/中郷）
- ・回答にあたり、私自身が市政に対しても、勉強不足だと反省しました。（女性/50代/錦田）
- ・私の住んでいる町内は何年も前より側溝の整備がされている所とされてない所があります。（女性/70代以上/北上）
- ・年令と共に病院とか買い物に行くことが大変になると思うのです。それに年金生活になるともつと限られた中でのやりくりで四苦八苦では不安ばかりが先に立って、安心した生活が出来ないので。すべてにおいてバランスのとれたまちづくりをお願いします。（女性/60代/北上）
- ・市内外の者に三島市の持っている魅力（まちの歴史、路地裏情報、商店・飲食店情報、四季情報等）を伝え、まちを訪問するような施策をより進めるための発信を強める必要があると思います。（男性/60代/旧市内）
- ・貧困のない市に。（男性/70代以上/不明）
- ・駅周辺の閉まっている店舗、大通りの空き家や汚い家、アーケードのボロボロの柱や屋根、何とかしてほしいと思います。花を植えるよりまちそのものをきれいにする方が、住みやすくなると思います。古い商店街はいらない。大型店舗で人を呼ばなければ、活性化しないと思います。（男性/40代/北上）
- ・バスの利用する中でまち中では充実しているが、私の所では一定の時間に集中して利用しに

くく分散できないものか。三島は働き口が少ない。個人店が多い。他の市に行かなくてはならない。障害者の子どもがいます。パワーハラスメントをされました。「店の人に店で倒れたらこまる」と強制に辞めさせられました。私も何十年も働いてパワーハラスメントで体を壊し辞めました。市の方でも指導してほしい。店の向かいのバスは北口が多く遠回りしなければならない。(女性/50代/錦田)

- ・緑あふれるおちついたまち、清潔なまちづくりを希望します。(女性/60代/旧市内)
- ・イベントなどを増やし、もっと活気のあるまちに。高齢化に伴い年配者に優しいまちづくり。宝である子どもたちを地域全体で見守りたい。(女性/50代/北上)
- ・市が行っていることでわからないことが多すぎる。(男性/50代/錦田)
- ・①女性の貧困問題にとりくんでほしいと思います。シングルマザー、独身者など立場は色々ですが、男性よりも可視化しにくいといわれているので、掘りおこしてほしいと思います。②DVは男性側の意識（特に男性の生育の過程での教育）改革が必要だと思いますが、①②とも広報にのせても御主人方は妻まかせで見ないことが多いと思います。新聞などを活用するとかどうでしょうか。(女性/50代/中郷)
- ・長泉町では、ママが地域の店を紹介するフェイスブックがあるようです。地域の店でもなかなか様子がわからないと寄らないので、フェイスブックを見て来店するようです。テレビで長泉町に移住する人達が増えているようです。教育、医療、社会福祉、生活しやすいまちづくりをする事が市民の意識改革につながると思います。(女性/30代/中郷)
- ・三島市のまちづくりは、中心部のみで行われているような気がします。中心部から離れている私達は、歩道・道路・公共交通・住宅環境・美しい景観せせらぎなんて夢のまた夢のような取り組みだと思います。格差がありすぎて、差別と感ずることもあります。平等に市民に還元してください。改善はされてないでしょうから期待はしませんが意見として。(女性/40代/中郷)
- ・税金の使い方がよくわからない不満。市のコア事業が明確でないまちだと思う。元気がほしいまちだと思う。公務員の意識改革は出来ていますか。市長。(男性/50代/北上)
- ・三島市の北側の活気があまりないような気がします。住宅外の街灯が少なく暗いです。(女性/60代/不明)
- ・子ども、壮年、老人各層に向けたバランスある施策をとり、歴史ある古都としての特徴を生かし、三島市に住むことを誇れるようにしたい。(男性/70代以上/中郷)
- ・市が市民サービスの為に運営している施設（体育館、図書館等、近所しか思い浮かばない。）の案内を更にするべき。市の広報で、たまに見かけますが、広報を読んでいるのは、市民の何パーセントか。(50%以下では)市民意識調査はよいことです。(男性/60代/旧市内)
- ・市民税が高すぎる。企業に対して優遇する等して財政面を豊かにしてもらう事が必要ではないか。集めた税金で無駄使いする事なく、もっと道路（歩道、自転車専用道路）を広くしてほしい。福祉ばかりじゃ若者は住みづらい。そういうのは各家庭で解決すべき問題であって行政しかできないことは他にもっとあるはず。(男性/30代/中郷)
- ・税金がやすくなるのかと思います。(男性/60代/旧市内)
- ・大手企業を誘致することで税収を上げる、花ばかり植えてないで狭い道路や危険な交通要所を整備する。観光と企業誘致を両立して、活気あるまちづくりをしてほしい。(男性/40代/旧市内)
- ・駅前の駐輪場は無料にしてほしい。近隣駅でも無料は多い。大都市浜松駅も無料だった。シルバー人材が多すぎる。1人で充分です。チケット受取りだけで、お金のない学生などから有料は不

本意。有料ならせいぜい50円程度にしてください。(男性/60代/錦田)

- ・三島に住んでいても、学校や職場は三島ではないため三島で生活しているという意識が低く、このアンケートに答えていて知らないことの多さに驚きました。三島の自然豊かな環境はとてもいいと思います。もっと三島に関心を持っていきたいです。みしまるくんはかわいいと思います。(女性/20代/錦田)
- ・市役所の中をもう少し改善できないでしょうか。(女性/70代以上/不明)
- ・ガーデンシティの取り組みでまちがきれいになり活気がでてきた。市外の人達から三島はよいねと言われる。(男性/60代/錦田)
- ・生活保護の認定があまひ。本当に体の具合が悪いとか、高齢者ならよいが仕事きらいで生活保護サギの様な人が三島市に多くいる。毎日朝から酒を飲み、タバコをすい、パチンコをやり、収入をかくしている人も大勢。厳しく認定を。(男性/60代/旧市内)
- ・市内の商店街等は、花で飾られ、きれいになっていますが、子どもを遊ばせる広場、公園等、子ども達が伸び伸び生活できる環境を整えてほしいと思います。老人がゆつくりと時間を過せる場所もほしいですね。(女性/70代以上/中郷)
- ・特産品の創出。“みしまコロッケ”はあまりにも特徴が無い。都市基盤。地域によって公共交通(タクシーを除く)、美しい景観は差があると思う。通学路については十分な整備とはいえない。(女性/70代以上/旧市内)
- ・市のまちづくりについて感じている事「まちづくり」それはまちの中心部のみよくすることのようで、同じ市内に住んでいても端々の道路は悪い。せまい。その為歩行者が道の端を(場所によっては身体を横にして)車が通り過ぎるのを待つこともあります。広報にカタカナ文が多すぎて内容が半分位理解できない。(女性/70代以上/旧市内)
- ・最近スーパーがやめていって少なくなり買物が不便になって住みにくくなりました。活気のあるまちにしたいです。(男性/70代以上/不明)
- ・税収が減少していけば、全ての政治、政策(教育・福祉・環境・都市整備)がうまくいかなくなる。税収増にするには人口を増やすしかない。人口を増やす政策をとれば、税収が増え、各予算が増え、よい市政が行える。(男性/30代/旧市内)
- ・地域コミュニティの活動ができていない。自治会費を納め、広報が届き、何の活動もなく、高齢者が増え、役員は若い人まかせにし、言いたいことだけ言う。そんな自治会魅力ありません。自治会なんていません。自治会の在り方を考えた方がよいと思います。不満だらけです。(男性/40代/錦田)
- ・子どもが成人式を迎えました。市からの記念品がボールペン1本だったことに驚きました。毎年高齢者へ敬老お祝い金を何千円も渡すのに対して、一生に一回の今後の三島を背負っていく成人にボールペン1本のお祝いというのは、他の市町村の話聞いてはずかしくなりました。(女性/40代/旧市内)
- ・職員に質の向上をお願いしたいです。あいさつ、笑顔対応ができるようにしてください。関係機関への天下りをなんとかしてください。市役所職員の質が上らない以上住みよいまちにはならない。(男性/40代/錦田)
- ・三島市に住み始めて3年になります。気にいって定住しました。水がきれいで、伊豆、富士、海にも近く住みやすく感じています。市のまちづくり、期待しています。宜しく。(男性/50代/錦田)
- ・中心地の整備が中心ですべてにおいて郊外整備ができてなく大変不満である。公民館を中心にし

- て郊外での活動を中心部との格差がないよう計画実行してほしい。(女性/50代/錦田)
- ・活気あるまちづくりをお願いします。(男性/70代以上/錦田)
  - ・弱者が安心して暮らせる安全なまちにしてほしい。(男性/50代/旧市内)
  - ・若い人達が住みたい(戻ってきたい)と思えるまちになるように。活性化してほしいですが、落ち着けるほっとできる三島の雰囲気はずっとそのままであってほしいと思います。最近テレビで三島が出るといつもワンパターン。うなぎの桜家・三嶋大社・大社の杜・源兵衛川。この他にも全国に紹介できるもの(所)があるといいですね。(女性/40代/北上)
  - ・まちづくりとは別の話かもしれませんが、息子の友人でまだ40代の若い人が恵まれた仕事につけず、住む所も、食事にも困っている様子をみました。何とか支援できないかをつくづく思います。(女性/60代/中郷)
  - ・平和で安全なまちとして人口が増えますよう。若者の住みよいまちに。(不明/70代以上/旧市内)
  - ・市に新しく入った人に、三島市の事を知ることができるようにしてほしいです。新しく入った人にも三島市を好きでいられるような活動をもっと行ってほしいです。男女共同参画についてはフェミニズムに則り進めてほしいです。(男性/20代/中郷)
  - ・①市が運営している図書館、プール、体育館、グラウンド等について年末年始など休祭日にもオープンしてほしい。例えば企業の年末年始の休日にプールを利用したいと思っても閉まっている。サービスを行う民間業者に委託すればよい。②三嶋大社の駐車場が狭いため、休祭日等に渋滞が発生。遠くから三島(大社)へ来る方々が長時間待たされている。(男性/60代/錦田)
  - ・三島市のまちづくりに関して。三島市はそのロケーションから、県東部の中核都市となるべきである。具体的には、①東京から近く、新幹線が止まる。②場所的に地震があっても津波の被害はほぼ皆無、富士山の噴火でも被害は比較的軽微と考えられる。つまり三島市は県東部では極めて恵まれた都市なのである。よって三島市が東部の中核都市となることは理にかなっている。その為は何するか、どうなるべきか。最も可能性が高いのは高度な商業都市であろう。この為にすべきことは、①JR北口の再開発、現状ではこの場所にあるのが陳腐化している。東レ工場を適切な場所に移動し、ここを大規模な商業施設(アウトレット等)とする。もちろん長泉町との調整も必要であるが、両者にとって好ましい選択のはずである。これが可能となれば地理的な優位性も相まって、東京方面、関西方面からの多数の集客が見込まれる。②またまだ一部でしかない市内のさらなる無電柱化。三島市のまちの美化レベルの向上。高度な環境意識を裏付けるものとなる。③JR三島駅の南口、北口間の通行を無料で楽にできるようにすること。④東部で最大のマルチ美術館を建設すること。よい都市はほとんど素晴らしい美術館を所有している。⑤このように将来の三島市のあるべき姿を考えている市民は多いはず。「三島のまちづくりを考える会」を発足し、前向きな議論を進めたらどうか。(男性/60代/北上)
  - ・市が計画してすすめている場所の整備は、しっかりきれいにやるが、計画外のところだと住民が要望しても整備などしてもらえない。普通に人や車が通る道が、位置指定道路だったら直してもらえない。なにか納得いかない。(女性/50代/旧市内)
  - ・清潔で住みやすいまちに。(男性/70代以上/北上)
  - ・アンケートの質問が漠然としていてあまり理解できないところもあったが、このように手間をかけて市民意識を調査しようとする市役所の姿勢はよいと思う。近隣の役場の窓口と比較して、受付のコンシェルジュの対応等、高齢者に丁寧でありがたい。市長が積極的にテレビに出る等、三島を県内や全国にアピールしている事も評価できる。駅前から大社のあたりまでシャッター街を

- 早く整備して来客を迎え入れる体勢を整えてほしい。(みずぼらしいので) (女性/60代/北上)
- ・三島市広報でいろいろな制度が次第にととのってきていると拝見しています。がんばってください。まちが花などできれいになっていて、住みよいとは思っています。(女性/70代以上/北上)
  - ・私は高校卒業して5年、結婚して42年計三島に住み47年たちますが、今住んでいる所は農家で山の方ですが、とても住みやすい三島です。(女性/60代/錦田)
  - ・①固定資産税・住民税の負担軽減。②計画的な道路工事等の整備と、詳細な住民への日程説明。③教員退職者、企業経営者などを有効活用しての住民や子ども達の育成。(男性/60代/旧市内)
  - ・近隣市町との連携、合併(特に長泉、裾野、函南)の推進。生活、福祉、子育て等で日本一育みよい市を目指してください。(男性/70代以上/錦田)
  - ・ごみの問題についてですが、近隣市町と協議して統一化してほしい。どこで聞いても「市外の人が我々のところにごみを出す」というが、統一化されていないのが大きな原因となっている。ごみはゴミみたいな話ですが、大事なことなのです。どうも三島だけが布団・座布団がダメというのが理解できません。ダメダメはダメの始まりなのです。どうしたら対応できるかということを前向きに考えてほしいと思います。(男性/60代/北上)
  - ・三島はとても美しくなり活気があってよい。(女性/70代以上/北上)
  - ・今後更なるよいまちづくりへの尽力期待します。(男性/30代/旧市内)
  - ・健全な財政の為なら我慢もさせたい。(女性/60代/中郷)
  - ・男性の頭の中に女性に対する優越感を保ちたいという思念の残っている限り、この現在の男女未平等の早期改善は難しいことと思います。この良質な三島の生活環境にふさわしいまちの中を今よりももっと明るい表情で歩く市民を想像して希望を持っています。市民の目線に立った市長さんはじめ職員の方々にいつも敬意と感謝の念をもって拝見しております。(女性/70代以上/不明)
  - ・活発な経済活動のある優しい三島に(人間的)。(女性/70代以上/旧市内)
  - ・とにかく市民にやさしいまちにしてもらいたい。水のまちをもっとアピールしてもらいたい。(男性/50代/北上)
  - ・中途半端な事をして、他との差別化はできません。お金を使うべきところはしっかり使い、市のPRポイントを的に絞った政策が必要だと思います。(男性/50代/北上)
  - ・ガーデンシティみしまは市民と一緒に活動しているのでしょうか。スマートウェルネスみしま、健康園作りか。もっと他に三島市の為にやる事が(三島駅北口の問題)他あるのではないのでしょうか。私たち市民には伝わってくるものが感じられません。(女性/70代以上/錦田)
  - ・少子化対策に付いて各設問に対してもありませんが、どうするつもりですか。子どもを生みやすい環境づくり、出生後の手厚い減税やフォローをしてほしいです。(男性/50代/北上)
  - ・もっと市民参加の活動があってもよさそうな気がする。私自身何かできるような気もしている。まず市民側から声を出していってもニーズがわかり活動しやすくなるように思う。(男性/40代/中郷)
  - ・三島市に暮らし始めて40年近くになります。こういうアンケートの内容の事はあまり考えたことはなく、たいへん住みやすいまちだと思います。年齢的にもう少し福祉、医療が充実したらいいなと思います。(女性/60代/中郷)
  - ・子育てをしやすいまちにしてほしい。(例えば、駅の近くにもしくは駅の中に保育園を作る、24時間預けられる託児所をつくるなど。)また本町の子育て支援センターが、まち中で駐車料金もかかるため利用しにくいので、改善してくれると助かります。また、歩道がなく危険な道路もあ

- るため、歩道の整備も進めてほしいです。(女性/30代/旧市内)
- ・楽寿園の無料入園券が4枚になったり、ハチの巣の駆除が無くなったり市民サービス低下にガッカリしています。(男性/60代/旧市内)
  - ・道路の整備をしてから、建物をたてる方がよいと思う。今は駐車場がないと困る。市役所の老朽化。どうかしないと、と思います。(女性/50代/中郷)
  - ・私も他県から来ましたが、三島市はとても住みよいまちです。これからも環境と住民の調和がとれた市を目指してください。(男性/60代/錦田)
  - ・なんとなく満足しています。が、光ヶ丘は坂の多い場所です。買物が。(女性/60代/北上)
  - ・一部だけが盛り上がっている感じなので、もう少し広く巻き込める何かがあるといいなと思います。(女性/30代/中郷)
  - ・満足した生活をしていますが、三島市で行われている活動を自分があまりにも知らないことに逆に驚きました。さらに住みよい三島市になることを期待しています。(女性/50代/旧市内)
  - ・今ある歴史文化や自然環境をさらに伸ばしていき、全国のみなさんに一時的ではなく、長く愛させつづけるようなまちづくりをよろしく願いいたします。(男性/20代/旧市内)
  - ・老人が豊かな日々を送れるようなまちにしてほしいです。(女性/70代以上/中郷)
  - ・市全体、各文野でがんばって活動が盛り上がっているのがみえます。しかし、各文野ともかかわっている人が市民全体の何%でしょうか。全体に浸透する(参加する)ようにするにはどうしたらいいのでしょうか。すてきな三島に。期待しております。(女性/60代/旧市内)
  - ・下水道の完備はいつ頃になりますか。(女性/70代以上/錦田)
  - ・1、公共の場を活用した地域コミュニケーションの充実。2、近所の状況確認のためある程度の個人情報の開示(今は悪用を意識してか、過度の情報非公開が進行している)。3、年代を越えた市民の交流の場をどのように充実していくか検討していきたい。(男性/60代/北上)
  - ・現在の住民の生活程度は決してプラス生活とはいえないと思います。三島を緑と花で美しくなり、他県より訪れる人数は増えたと思いますが、そのため経済的に潤っているとは思いません。住民は(三島の場合)税金の収入で潤おうということはいつまでも続きません。商業のまちで栄えるようにと願います。(女性/70代以上/旧市内)
  - ・あらゆる概念が(民と官)で分析されるならば、多くの消費者問題は民側の生産物で発生する事が多いと思われる。ゴミ問題も生産者→消費者→最終処理行政→税金と流れる事となる。ここで重要な事は消費者は“生産者をコントロールするには、購買行動以外にはない”為、市民に購買能力(つまり資本<金>)があるか無いか問われる。※私は貧乏人ですので、これからも貧乏人の発言権を与え続けてください。(男性/50代/北上)
  - ・三島市の現存の借金はどうするのですか。(男性/70代以上/旧市内)
  - ・市役所の職員に相談しても、結局他人事なのか、何の解決にもならない。(女性/30代/北上)
  - ・緑と花を活かしたまちづくりにあまり金を使わない方がよい。(男性/60代/北上)
  - ・市議会議員が多過ぎ(半数位)。その経費で福祉、教育等にまわす。または市民税等の軽減化を考えてほしい。無駄な経費をなくすように願います。(男性/60代/中郷)
  - ・それぞれについて、細かい部分も含めて、向上していく施策を期待しています。(男性/50代/北上)
  - ・①三嶋大社を中心に清流を生かしたまちづくり。②リピーターのある、子どもを中心に家族全員が楽しめる大きめのスポーツアスレチック。駐車場を完備した遊戯場(一回きりで終わるのではなく、毎度でも行きたくなる場所)③市議会議員が毎日何をして、どんな事をしたのか。世間で

は議員削減を望んでも、だれもしない。三島から発信してほしいです。(女性/60代/旧市内)

- ・三島のまちは、活気が出てきたと感じられる。生まれてずっと住んでいるが水・歴史・交通の便等住みやすい。できれば、三島駅南口にスーパーが必要だと思われる。※アンケート中、むずかしい言葉での項目が多いと思う。お年寄りには無理かもしれない。例：問25の「コミュニティー活動の振興」推進、促進など(女性/50代/旧市内)
- ・緑豊かな住環境を確保し、人々が心豊かに安全安心に暮らせるまちづくりを推進してください。(男性/60代/中郷)
- ・主人が定年を向かえたら、主人の実家に帰る予定です。もうあまり長く住むことはできませんが『三島はよいところよ。』と胸を張って言えるよう、私も環境、福祉等に取り組んでいきます。(女性/40代/北上)
- ・市民相談室で法律相談をしたことがあるが、対応した弁護士のあまりのやる気のなさに閉口した。利用者から面会後にアンケートをとるなどして、人を選んだ方がよいと思う。(男性/50代/旧市内)
- ・議員の数を減らした方がいいと思う。三島駅の北口の駐車場の仕方を改善してほしい。(男性/40代/錦田)
- ・背伸びをせず、三島にある古来のよさをそのままに、市民に愛され他市からうらやましいと思われるまちになってほしいと思います。(男性/50代/錦田)
- ・水のきれいなまちとして景観も良く住みやすいまちだと思っています。三島駅南口、北口共送迎の車の在り方として、整備もよくないと同時にドライバーの意識もよくない。何年前にお金をかけて整備していましたが、次に直す時、設計上の再考をお願いしたいです。(女性/50代/北上)
- ・市中心部と箱根山麓のような郊外、また国道1号線より南部と一つのまちとして、意識に欠けているように感じます。特に私は若松町に居住していますのでなおさら感じます。(男性/40代/旧市内)
- ・郵便代、印刷代、人件費(無駄な残業含む)の削減に努力してみてもどうですか。暇そうな業務を見ていると、正直イライラします。改善して市の大切なお金を有効活用してください。(女性/50代/中郷)
- ・(1)老若男女が安心して生活できる環境づくりに力点を置いてください。(2)文化と教養の都市を目指してください。(男性/60代/旧市内)
- ・問16、問25、具体的な内容がないとイメージがわかりません。この調査の結果、その後何を重点的に取り組むことを決め、どのようにしていくことになっているのか、書面でもらいたいです。調査に協力するたびに何か悪くなっていくように感じます。多数より少数でも本当に必要としているところに力の入れられる行政を望みます。(女性/40代/北上)
- ・高齢化時代を向え、高齢者を生かす施策を計画してほしい。(地域にとらわれず個人で実行できるもの)特技・経験を生かすもの。三島市独特の発想が必要。(男性/70代以上/北上)
- ・準市街化区域として都市計画税を納めているが、市中心部ばかりが恩恵を受けているように感じられる。近所には狭い道路があるのに電柱が路側帯にせり出している。歩道の整備も不十分なので改善を希望する。公園や遊歩道に雑草が伸び放題になっている部分がある。ペットや人間のマダニ被害などもあるので対策を希望する。旭ヶ丘交差点付近の一部だけ舗装されていない部分(交差点～西旭ヶ丘バス停まで)は草が伸び放題で、どういう意図で一部だけ未舗装で残しておくのか理解できない。旭ヶ丘交差点から若松町交差点にかけての歩道沿いに花だんを設け、景観のよい道づくりをしており、評価するが、年に何回か全てを抜き取り、別の花に植えかえている

のは効率的でなく、無駄遣いである。四季咲きの花や成長を促す組み合わせ（コンバーオンプラ  
ンツ）や雑草対策などをして工夫すべきである。（男性/40代/旧市内）

- 町内会長を経験したことがあるが、市が自らすべき仕事を町内会にやらせすぎではないか。自ら業務を遂行しないのであれば無駄な市の職員を半分くらいに減らすべき。4月のダブル選挙は三島市議を別の週に実施し、全くの無駄遣い。（男性/50代/旧市内）
- 三島市の地域の特性と景観を生かしたまちづくりと市政を継続的に行うこと。（男性/40代/旧市内）
- 幼稚園や保育園の先生を減らして足りないならボランティア（定年退職された先生など）にお願いできませんか。おもちゃを修理してくれる沼津のサービスが三島にもあったらよい。防災無線、ラジオを買わなくても外の放送が聞きとれなくても情報がほしい。新しいホームページになって、見たいポイントをクリックしても「接続できません」が続いている。テレビで観たが徘徊の高齢者を探すサービスがあったらよい。いなくなったら事前登録してあるボランティア（有志）の人に顔つきメールが一斉送信。2年程前母が9時にいなくなって15時に道で倒れて発見されたときは必死に探していたから。実家の清水区から安倍川まで歩いていた。市議会議事録が検索しづらい。療育支援室の場所がはったばた幼稚園を利用すると広報で見ましたが、離れた場所で支援員さんも減ってしまうのではないかと、サービスの質の低下はないのか、孤立した寂しい形にならないのか心配。子どもも親も、先生たちにもよい方向にいてほしい。幼稚園、歩いていける距離なのに定員オーバーで入園できなかった。仕方がないことだとわかって理解はしているが、納得できない。学区内、兄弟が在園中などの場合優遇してほしい。家を建てたいが、北上の土地がない。空き家や、これから空家になる高齢者（駅近く、病院近く、スーパー近くなどマンションに越していく）が多いと聞くので、お互いにメリットが出るようなサービスがあれば三島に定住する若い世代が増えるのではないかと思う。高齢者が幼児の相手をするような施設。老人ホーム内の保育園のような感じ。高齢者にはよい刺激になるのかも。子どもは高齢者から遊びや目上の人とのコミュニケーションを学べる。（女性/30代/北上）

## 2 道路・交通

- ・三島駅の南北整備を（特に通り抜け）を早期に実現してもらいたいです。（男性/40代/旧市内）
- ・公共交通を発達させてほしいと思います。高齢者の運転が危険だと思います。事故も多くなっています。しかし公共交通がないので運転していると思います。市内を網の目のようにコミュニティバスのようなものを走らせてほしい。高齢の方が安心してでかけられるように。三島で行われるイベントがあるといいと思います。大変活発なまちになってきたと思います。シャッターが閉まったままのお店も増えてますが、若い人たちの起業も増えているようですね。活気ある三島を望みます。（女性/50代/錦田）
- ・市街化調整区域内に家があるが、道路の幅が狭かったり、隅切りもないので歩行や運転にも危険である。東駿河湾環状道路ができてから、通り抜けもあり、子ども達や学生、老人など危険である。側溝が田んぼの川に続いていてコンクリート整備されず、悪臭や蚊の発生に悩んでいる。（男性/60代/中郷）
- ・道路幅が4m以下の所は一方通行にしてもらいたい。道路を走る車がスピードを出しすぎないように、住宅街のせまい道には段差をつける等してもらいたい。自転車の走行で交通違反している人たちをできるだけ注意してほしい。（男性/50代/旧市内）
- ・カーブミラー設置個所を増やしてほしい。農業用水路清掃を、市民ボランティアに頼らないでほしいです。（男性/30代/中郷）
- ・道路がせまいと感じます。また、三島駅の北口、南口共に若者が遊べるスポットやショッピングセンターなどがいないため、不満を感じます。観光で来た人も駅の周辺にあまり何もないので、来なくなると思います。（女性/20代/旧市内）
- ・今春から単身赴任で三島に住み始めたため、まだ三島のことがわかりません。道が狭く、街灯が少ないので運転が怖いです。（女性/40代/旧市内）
- ・三島駅に南北の自由道路を設置してもらいたい。三島駅の前（南北両方）に大型商業施設（大手デパート等）を誘致してもらいたい。三島駅に新幹線ののぞみ号が1～2時間に1本でもいいから停車してほしい。（特に新大阪方面の下り線）（男性/40代/中郷）
- ・歩道がせまくてこわい道がある。自転車とすれ違うときは危ないし、すぐ横を車が走っていて、カーブのところがこわい。せっかく緑はきれいなので、路上喫煙の徹底排除（特に三島駅付近）をしてほしい。（女性/20代/旧市内）
- ・①歩道が狭く、安心して歩けません。（裾野線）もう少し広くしてほしい。②南北通路（駅の通行）ができないまちは初めて。田舎くさい。（男性/50代/北上）
- ・整備が充実されているところとされていないところの差がありすぎると思います。その差をなくし均等にしてほしいです。100円バスルートも拡大してほしいです。より充実したまちづくり・住みやすい環境になるように望みます。（女性/40代/錦田）
- ・中郷小学校の児童の自転車の乗り方が非常にあぶないことがありました。交通に限らず、学校外での過ごし方についての指導をお願い致します。（女性/20代/中郷）
- ・三島市中島にある古川橋の道路は車道をスピードを出して走る車が多く、歩道にはみ出して、ミラーが当たったことがあったので速度をおさえる、または、ガードレールみたいな物をつけてほしい。そのうちひき殺される。（男性/30代/中郷）
- ・南循環の方は多方面でコミュニティバスがまわっているのに北の方はきたうえ号で（三島駅止まり）本町まで行きのバスが1本もありません。きたうえ号を本町始発に願います。（女性/50代/

北上)

- ・中区には市内循環バスが通っていない為、お年寄世帯はタクシーに頼る他なく不便だという声をよく聞いています。(男性/50代/錦田)
- ・山田小、山田中に向かう小・中学生の安全の確保の為、通学路について、初音台から山田に向かう歩道が山田川付近から整備されてなくて危険に思います。グリーンベルトも薄くなっていて、塗り直してほしい。できれば歩道をつくってほしいです。健康な高齢者の為に(健康でがんばった方に)保険を使わなかった、使い方が少ない方にがんばった「ごほうび」を出してほしい。できれば、敬老お祝い金を無くしてそちらに使えないでしょうか。花街道ですが、とてもきれいですが、三恵台～初音台方面までは必要ないのではないかと思います。まちの中心部・観光地に集中して植えてほしいと思います。(女性/50代/錦田)
- ・鶴喰、藤代町の橋、散々延長の工事をし、できあがってみればあの橋。あんな山なりの橋で事故になるのは分かっていると思う。市では何か方法を考えたりしないのかを不思議に思う。安全なまちづくりという言葉を使うよりこういうことからではないのか。(女性/50代/不明)
- ・三島駅の南北通路を実現してほしい。(女性/40代/北上)
- ・三島駅の北口と南口を早くつないでほしい。(男性/20代/北上)
- ・子ども・お年寄りがゆっくり安全に通行できる歩道の整備や確保をしてほしい。車が多く、歩道がせまい道が多すぎるのでとても危険です。(女性/30代/不明)
- ・幸原町1丁目に住んでいますが、マンションなども増え、住人も増えているのに道路がせまく(セブンイレブンのとなりの道)電柱があることもあって、運転する側も、歩行者も不便に感じています。さんしんの駐車場もあるので、見通しも悪く、毎日ヒヤヒヤしています。改善されたらうれしいです。(女性/20代/北上)
- ・車道・歩道・自転車道をしっかり整備に。車を運転する人、道を歩く人、自転車に乗る人がそれぞれ安心して行き来できるようにしてほしいです。(女性/30代/中郷)
- ・行き止まりの道路の舗装を是非お願いしたいです。(女性/70代以上/旧市内)
- ・バスなど、もう少し車がなくても過ごしやすくしてほしいのと、一番に三島に子どもが外で遊ぶ公園などの環境がなさすぎ。小さい公園よりも大きい公園で遊具をつくってほしい。地域地域に1つずつつくってほしい。三島は大人のまち、子どもには優しくないまち。(女性/30代/錦田)
- ・幸原～裾野線歩道がせまく危険。まち中がよくなるのに異論はないけれど、裾野線の歩道は一日も早く何とかしてほしいと前々から思っております。この案件は今まで出たことはありませんか。市内に大型店舗が少ない、少なすぎます。(不明/70代以上/不明)
- ・幸原から徳倉、せぎの歩道の整備。歩いて用事を済ませなければならない市民も大勢います。こわくて歩けないことが多い。(男性/50代/北上)
- ・生活道路の整備不十分、舗装等十分に。垣根等の道路への被い家主への告知をして、伐採等対処するよう、特に雨の日は危険である。(男性/60代/北上)
- ・まちをもっと明るく(街灯)など。歩道を広く、自転車と区別してほしい。大場川をきれいに清掃など(ゴミが多い)。(男性/60代/北上)
- ・障がい者が通れる道が少なすぎます。まわりの歩道がせますぎます。車イスは持っていても歩道で使えません。(女性/50代/旧市内)
- ・赤王～東大場線の道路ですが、縦貫道工事中に工事車両が通っていた道路は今は、何も使われていないのにきれいに舗装済です。肝心の住民が利用する道路はボコボコで全く舗装されていませ

ん。また東大場手前の一番危ないカーブの所の歩道の整備も全く進んでいません。必要な所に必要な工事をして頂きたいです。明らかに利用車両の少ない玉沢インターに上下、上り下りできるのに、通行車両の多い大場・函南インターができないのは明らかに初動ミスなので、後付けで何とか大場函南インターの上下、上り下りできるように検討、実行して頂きたいです。年末に配布される三島市のカレンダーですが、必要性を感じていない家庭もあるので、全戸に配布ではなく、希望者だけに有料で配布するよう検討願いたいです。(女性/50代/中郷)

- ・ 駅南口周辺の整備（とくに駅前の道路）路駐など歩きにくい。(女性/60代/旧市内)
- ・ 幸原裾野線の歩道の整備はいつやりますか。新幹線北口の道路整備はいつ終わるのでしょうか。(男性/60代/旧市内)
- ・ 一歩裏通りに入ると歩くのに困難な道があります。車道はとてもきれいになりましたが、歩道の整備を是非お願いいたします。(女性/70代以上/旧市内)
- ・ 南二日町広場の前あたりの歩道を広げた時に、道路のはじめに細い溝ができていて自転車のタイヤがはまってしまって怖い。歩道が広がった分、人が広がって歩いているので自転車で追いこしにくい。(女性/50代/旧市内)
- ・ 住宅街の狭い道路を拡幅してほしい。(女性/60代/中郷)
- ・ もう少し小さな子どもたちが安全にお散歩などができるような、道路の狭い所の電柱撤去、歩道の確保をしていただきたいと思います。(乳母車などが通りにくかったり、子どもと手をつないで歩くことのできない場所が大通り以外多すぎると思います。)(女性/40代/旧市内)
- ・ 身近なところでは、谷田から夏梅木に向う道路の整備を希望する。電柱がじゃまをして、女性や高齢者のドライバーはすれ違いに苦勞している。(男性/50代/錦田)
- ・ 高齢で車の運転ができなくなった人達の通院、買物などが、もっとスムーズにできるような公共の乗り物をきめ細かく運転してもらえたらすごくありがたいと思います。(女性/70代以上/錦田)
- ・ 子どもたちの通学路や公共施設周辺の歩道の整備がまだまだだと思えます。あと、国の施策をすぐ取り入れる割に現場の状況がついていってなく、混乱を招く点が多々見受けられます。しっかりと現場の受け入れ態勢を整備・準備した上で新しいことを取り入れてほしいです。素晴らしいまちづくりを期待しています。(女性/30代/中郷)
- ・ 仕事の関係で“外”に向かうことがあまりなく、市の取組みがよくわからずで申し訳ありません。自分としてはとにかく道路があまりにも旧式ですので走りにくく思います。うまくつくりなおすことができない所ばかりで大変かと思えますが、広くまっすぐな道路がたくさんできるとよいかと思えます。(男性/30代/北上)
- ・ 三島駅に南北通路をつくってください。広報にある楽寿園の無料券の様に北口と南口を自由に行ききできる券があったら便利だろうと思います。広報は内容を凝縮して月1回の発行でもよいのではと思います一経費の節約の為(女性/60代/旧市内)
- ・ バスなどの交通手段の充実に注力してほしい。JRと比較して選択肢、本数、対応時間帯が少な過ぎる。企業努力では困難な部分を行政でカバーしてほしい。(男性/40代/旧市内)
- ・ 駅南口の駐車場を立体化にして、バス、乗用車が東側からも入りやすく1500台位安価で駐車場をつくれればまちも大社も潤うと思います。(不明/70代以上/北上)
- ・ 大社の周辺は、かなり整備されたと思いますが、イベントがあると駐車場に停める車でいっぱいです。他の車の通行の邪魔にもなります。大社に訪れる車の駐車場の確保を考えてみてください。これから観光バスの増加も見込まれますので、私自身も三島の宣伝をしていきます。まず駐車場

をお願いします。(女性/50代/旧市内)

- なるべく一人の時は車に乗らないで、自転車、バイクに乗るようにしていますが、市道の端のデコボコ、補修後のいい加減な手当に時々危険を感じることがあります。自転車専用道路は夢ですが、せめて道路の端を通る自転車の為に道路の中央と同じような手当をしてください。(女性/70代以上/錦田)
- 居住地周辺の道路に歩道の整備が不十分な場所がある。小学生も多数いるため危険を感じている。(男性/30代/錦田)
- 道路に電柱がとびだしており、車が大変通りにくい。(男性/30代/旧市内)
- 自分が障がい者になって思ったことですが、外へ出ると道路の段差などよく目につくことがあります。これからも障がい者にやさしい三島市になってくれることを望みます。(女性/60代/不明)
- 新幹線の静岡県内の駅では一番みすばらしく見えます。駅ビル化や南北通路の件、南口(ロータリー)の整備等、天神原の所の五十路大橋の電灯(歩道側)全て消えたまま。何か所か点灯願いたい。(女性/60代/錦田)
- 暫く前に行った三島駅の改修工事には失望させられた。今時入場券を買わないと南北に通抜けできない駅は珍しい。何の為の改修か全く意味不明。これでは駅周辺の発展などありえない。駅南側の道路も一方通行だらけで狭く非常に危険。見晴台は土日になると極端にバスの本数が減り、車の運転ができない人は軟禁状態。何とかしてほしい。芙蓉台との差は納得できない。(男性/50代/北上)
- 大場駅東口から三島南校へ通じる観音川沿いの通学歩道の管理状態を一度市長に視察してほしい。(男性/70代以上/中郷)
- 他市から引っ越して来ましたが、三島市は自転車に厳しいまちだと思いました。自転車道が細すぎ、段差が異常に多くとても走りにくいです。大社へ続く道も、すみを補修していますが、全体的にはボコボコで、車でも走りづらいです。まち全体の道路が基本的にとっても狭く感じています。(女性/20代/北上)
- 三島駅北口～南口までを自由に行ったり来たりできるようにしてほしい。(男性/30代/中郷)
- 水と歴史を大切にしていることがよく判るまちづくりだと思います。まち中は一方通行や細い道路が多いので、まち中から車を追い出す(歩行者、自転車優先)ような方がよいと思う。広小路を一方通行にするとか。(女性/50代/不明)
- 東駿河湾道路が開通してからとても便利になりました。裾野三島線道路等、右折レーンがあると もっと便利になります。道路が変わると生活も変わっていきます。小さいことで(新しく道路を作るのではなく)右折レーン等考えて頂けると。(女性/60代/旧市内)
- 一昔前にくらべると、まち中がとてもきれいになった。高齢になり、出かけるのに交通手段のことを考えるとついひきこもりになりがち。コミュニティバスがもっと地方に来てくれること望みます。いわゆる田舎の方が不便と思う。(足腰が弱ってきているので)(女性/70代以上/旧市内)
- 生活道路と新道との関係はむずかしい問題だが、無駄が多すぎて表示も少なく分かりにくい。プラ表示の製品をリサイクルに回せないのか。(男性/60代/北上)
- 三嶋大社近くの21号線歩道の整備が最近進んでいますが、少しおそすぎたのでは。(男性/50代/北上)
- 街灯をもっと増やしてほしい。駅から家までの道路が暗くて危険だと思う。(女性/40代/旧市内)

- ・駅周辺で、歩道を走行する自転車をよく目にしますが、マナーがとても悪い。また「路上喫煙禁止」の表示をよく見ますが、守っている人は少なく感じます。ルールを守らせる努力をしてほしいです。(男性/40代/旧市内)
- ・光ヶ丘に住んでいますが、12時頃より15時頃のバスがなく、出かけても帰りに困るので病院へ行きたくても帰りに、と考えるとがまんして近所の75才の友だちの車に頼って行きますが、だんだん運転がへたになってきているなどと思い、事故を考えるとバスの方が。金銭の事を考えタクシーもちょっと。もっと小さなことで困っていることも考えてください。(女性/70代以上/北上)
- ・東大場は高齢化が進み、自家用車を手離す人も多くなっているようです。大場駅だけではなく総合病院、市街地方面へのバスの運行をお願いします。(出来れば100円バスで)(男性/70代以上/中郷)
- ・電柱の地中化について、交通量の多い道での狭い歩道は電柱の出っ張りごとに道路に出てしまい怖いので、地中化をお願いしたいです。スクールガードについて、信号のある横断歩道でも事故の多い場所もあります。子どもの安全のため、スクールガードの方を増やして頂けると助かります。(女性/40代/旧市内)
- ・交通安全の見直し(交差点)(横断歩道)のあり方について、三島市だけの独特の工夫を。(男性/40代/中郷)
- ・三島市がドラマなどによって全国的に知られるようになり、観光客が増えたように思います。三嶋大社はかなり混み、道路が渋滞しています。事故などが起こらないよう整備していく必要を感じます。(女性/40代/不明)
- ・生活道路に側溝をつくる。雨の日は道路が川になる。この地区は皆、オーナーで計画税は毎年数百万円納税しているが数十年来なしだ。市税を納めるのをためらう。(男性/60代/北上)
- ・三島駅南口～北口どちらからでも元東レ～貨物の線路を利用して歩道をつくってほしい。伊豆箱根鉄道を利用してから北口に行くのに、ぐるっとまわらなければならず、または、入場券を買って北口に行かなければならず大変無駄なことです。ぜひ早急に歩道をつくってほしい。(女性/70代以上/旧市内)
- ・テレビなどのメディアにて“三島”がとりあげられ(観光、食)三島駅から大社に観光客の姿が多く見られるが、駐車場が足りない気がする。大社通りをせっかくきれいにしたので、人の流れをもっと増やすように通りの先に駐車場をつくれませんか。三島駅や広小路から歩いて観光している人はいいのですが、車で来た人には三嶋大社周辺は行きづらいです。(女性/50代/錦田)
- ・三島駅南口の横断歩道でないところ(駅側の植込みのない所)から車道を横切る人がかなりいて危険である。人が車道を横切れないよう植込みなり柵なりをつくってほしい。(女性/40代/旧市内)
- ・道路環境の改善。歩道や自転車道の整備、道幅が狭いので脇見からの自転車とび出し(カーブミラー充実してほしい)子どもの通学路など危険な所が多い。公園が少ない。人気のない(草も多い)。公園はあるが、駐車場があつて人がたくさん集まるような公園が少ない。(女性/60代/錦田)
- ・南北に移動するための道路を広くする。(男性/30代/旧市内)
- ・今は普通に暮らしていますが、道路のあちらこちらで段差ができています。穴もあいているので直してほしいです。皆がつかうものは直してください。(女性/60代/北上)
- ・都市部は道や学校なども整備され、とてもきれいな市だと感じられるが、外れのほうは道路ガタ

ガタなところも多く、全く整備されていると感じられない。(女性/20代/中郷)

- 生活道路の整備。特に雪沢橋～イトーヨーカドーの道路は車が多いのにせまく、歩行者道路がほとんど歩道とは言えない状態で、非常に危険である。早い改善を願います。(男性/70代以上/旧市内)
- 三島駅の南口と北口に連絡通路がほしい。市の健康診断の胃の検査(バリウム)を胃カメラに選択できるようにしてほしい。駐車料金料金の値下げ。(女性/30代/北上)
- 三島駅の南北道路の実施。(女性/50代/旧市内)
- 夜間の外灯不足。特に児童の通学路の外灯が少ないと思います。防犯対策上からも心配しています。(男性/70代以上/北上)
- バリアフリーのために歩道と車道の段差をなくしているが、路駐をしやすくしているだけで子どもにとってはあぶない環境をつくっているだけのように思われる。車がなくても生活できるまちづくりをしていかないと高齢化になった時に困ると思います。(男性/40代/旧市内)
- 自転車マナーの向上の為に自転車専用エリアを色などで区別し、わかりやすくする。自転車が転倒しないような道路づくり。など早急をお願いしたいです。車道を自転車で走行する際、斜めになっている部分、車道の切れ目の部分は、転びそうになりとてもこわいです。(女性/40代/旧市内)
- 三島駅北口と南口を行き来する通路を1日も早くつくってほしい。(女性/70代以上/旧市内)
- まちの中が大分きれいになり、人も集まってくるようになり、住みやすくなってきました。公園を1人あたりの面積をもう少し増やしてもらいたいです。道路が狭く車やバイクが速度を出しにくいようにしてほしいです。特に通学路。中学校は給食にしていただけると助かります。(男性/30代/旧市内)
- 住宅街の狭い道路に路線バス、ダンプが通り、片側にしか歩道がなく危ない。途中から歩道がなくなったり、歩道が木の根でもりあがったりしている。街灯(東大場の橋の所に)があった方がよいと思う。(女性/60代/中郷)
- 横断歩道、暗い所だけライトをつける。駐車場入口は角をつけるな丸くしろ。(男性/70代以上/旧市内)
- 都市基盤で通学道路の整備がなっていない。南小へ行く道路がせまい。自動車が雨の日など水はねが多い。横風があたる。道路の段差が多い。危ないと思います。(男性/70代以上/中郷)
- 歩道が平らでなく歩きづらい。自転車で移動中、歩行者からも車からも邪魔かなと思うことがある。(女性/50代/旧市内)
- 歩道の整備(男性/50代/旧市内)
- 本町交差点の歩行者用の信号(横断歩道)での青の時間が短かすぎて、高齢者は渡りきることができない。考慮してください。(女性/30代/旧市内)
- ①三島駅南口と北口はJR構内でも北口からの下りエスカレーターがなく、大きなスーツケースやお年寄りがキャリーケースを持って降りるのがとても大変であるのに、観光地として何も手をうたないのは三島として恥ずかしい。②観光客がレンタカーを返して駅にむかう間、雨に降られても駅までの道に雨を防げるアーケード的な軒がない。①②は観光客が文句を言っていたので、何とかしてほしいです。観光客は歩きながらの喫煙を平気ですが、これを注意するのは大変むずかしい。一家に一枚、三島市の条例カードを配布して、いつも持参するなど(やぶっている人に見せる)方法を考えてください。また、駅などに「歩きタバコ」禁止のポスターをたくさん道々

にも貼るなどの努力をして、三島に来たらタバコは吸えない。くらいに知らしめてほしいです。

(女性/50代/不明)

- ・自転車専用道路があるとよい。国道一号線より南側にも色々の設備をつくってほしい。たとえば、子どもが遊べる公園や広場など一部サッカー場などあるが、小さい子どもが遊べる所や遊具が少ないと思う。(女性/60代/中郷)
- ・三島は新幹線通勤可能エリアで首都圏へ勤務する方が多いので、首都圏勤務者への支援(会社支給の通勤費は所得となる)等の制度を検討して頂きたい。三島在住者増による税収入アップが見込め、三島まちづくりへの一助に繋がるのでは、となるのでは。(男性/40代/中郷)
- ・三島駅北口から南口(南口から北口)伊豆箱根鉄道を利用する人が何故通れないのか。通れるようにしてほしい。(女性/40代/錦田)
- ・駿河湾環状道路の件です。三島南高の東側のインターは現在、上りの出入口はありますが、伊豆方面への出入口がありませんので早急に御検討をお願い申し上げます。(女性/70代以上/中郷)
- ・歩道の整備は三島駅周辺だけですか。人口減少が騒がれていますが、三島市としてどのようにまちを活性化させていくのか。(男性/60代/北上)
- ・交叉点の信号再考されたし、矢印信号を廃止し、赤・青・黄色信号のみとしてほしい。車両が少ないのに待機時間が多い。信号のある交差点が気になります。(男性/不明/北上)
- ・交通ルール。(特に自転車の乗り方)歩道をスピード出して走っている人が多くて、のんびりとショッピングや観光ができない。花や木の美しいまちで水質のきれいな川のあるまちであってほしいです。(不明/60代/北上)
- ・この頃バスが少なくなり、免許証を返したらタクシー代が大変です。(女性/70代以上/錦田)
- ・自転車の交通ルールを強化する前に道路の整備をしてほしい。買い物に行く時等、走りにくい所が多い。(女性/60代/旧市内)
- ・三島駅北口と南口の無料通行化。(女性/40代/不明)
- ・歩行者道路の整備がなされていないところが多いです。車道や三島駅、市役所周辺の歩道はだいぶきれいにはしているようですが、それ以外の古くからの住宅地の歩道は見えない段差も多く、子どもやお年寄り、足の不自由な方が歩行に困難を感じているようです。以上のことは以前にもこのアンケートにて回答致しました。(女性/30代/中郷)
- ・新幹線から在来線に行くとき、足の不自由な人が階段をおりるのに苦労していましたので、障害者にやさしい配慮が必要だと思いますのでJRと相談されては。(男性/60代/旧市内)
- ・バス停の近くに車を(車道)長時間とめないでほしい。(女性/70代以上/旧市内)
- ・三島駅南北の連絡通路の整備を検討願いたい。JRがだめならば高架橋の検討を。(男性/40代/旧市内)
- ・(1) 日常の買物(生活用品・医療等)において、街中と住宅地(芙蓉台等まちはずれ)とのバスの循環の充実を希望します。時間帯を使用しやすいようにバス会社とよく相談すること。(2) 駅(南)に食料品のスーパー・レストラン等を充実してほしいと思います。(女性/70代以上/北上)
- ・まちづくりについては駅周辺は整備されているようですが、私の周辺では、バスは1時間に1本ないこともあり、交通の不便さを感じています。まちづくりはそれぞれの生活環境をその人の立場で考えていってほしいと望みます。(女性/70代以上/錦田)

### 3 教育・文化・スポーツ

- ・子どもの給食、勉強など函南よりも質が悪いと聞きます。同水準かそれ以上を目指してもらいたいです。三島も雇用がもっと生まれるよう努力をお願いします。(男性/50代/中郷)
- ・米を食べるのが食育だとは思いません。めん、あげパンなど子どもたちは大好きです。思い出話の代表のようなものを食べられず、何かかわいそうな気がします。子育て事業への支援の仕方を考えた方がよいかと思います。今の支援の仕方だと、税金の無駄に感じられます。(女性/30代/中郷)
- ・市民、子どもに三島の歴史、文化、自然を学ぶ機会を増し、三島市をより愛する人々を増やしたい。(男性/70代以上/北上)
- ・小学校で学童を6年生まで引き上げたことはとてもよいと思うが、定職を持っていない人でも用事がある時は子どもを預かってもらえる制度があるとよいと思う。小学校と中学校の参観日や面接が重なった時など、下の子を見てもらえる人が近くにいない人は困っています。そういう人は大勢います。(女性/40代/旧市内)
- ・三島で育って30年。意外と三島の歴史を知らない最近あらためて感じています。三島暦、佐野美術館、佐野隆一さんのこと、楽寿園の売却について、錦田村のこと、石油コンビナートのことなど、近代のことを小学校に伝えていってはいかがでしょうか。三島により愛着をもつのではないのでしょうか。(女性/30代/錦田)
- ・現在、子どもが放課後児童クラブを利用しています。今年度の制度改訂により6年生まで利用できるようになったことはとてもありがたく、嬉しく思っていますが、先生の数は今まで通りなのに児童が増えていて手薄さを感じます。対策を検討していただきたいと思います。(女性/30代/不明)
- ・まちを美しくするのはいいが、教育の方にも。学校の整備・支援員に対する待遇にも考えてほしい。市の税金で三島市が活性化すればいいが。(女性/50代/旧市内)
- ・文化と歴史のまち、自然環境を大切にしている市政に住民の1人として共感しています。老人にも住みよいまちとしてこれからも福祉等にも力を入れて頂いて、よりよい市政を祈っています。(女性/70代以上/旧市内)
- ・スポーツの振興がもっと必要。(男性/50代/旧市内)
- ・以前お便りしたことがある件と同じになりますが、改善されていない為再度この機会に申し上げます。小学、中学生のあいさつができていません。こちらからすれば、まあまあ返してくれますが、子どもからされることはほぼありません。逆に目を合わせないようにしている様子さえ感じられます。このご時世、知らない人にはしないという教えなのか、活力がないです。私の育った宮崎県日南市飫肥の子ども達は100%子どもたちから元気な声で力いっぱいあいさつをしてくれます。なので、皆こどもから元気をもらえる程です。この世の中だからこそ今一度、基本となる「あいさつの徹底」を推進していく必要を感じます。どうか小学校、中学校で取り組んで頂きたいと思って願っております。(女性/30代/北上)
- ・体育館の一般者使用について不満はあるが、市民参加のスポーツやイベントがあったり、テレビへの三島のアピール等はよくなっていると思います。(女性/40代/不明)
- ・P7における学校教育の充実に対する不足について、不足という回答がふさわしいかわかりませんが、教育における問題点と思われることがあったので書かせていただきます。安易な区域外就学はいかがでしょうか。教育委員会のホームページには正社員で預け先がある場合とありますが、

パートタイムの方が認められているようです。また、児童の預り先のある方という記述がありますが、真に困っているのは、祖父母親せき等の預け先がなく正社員として働いている人と考えます。学童入会にも面接があるのに区域外就学は書類のみで認められるのは何故でしょうか。公立の学校に通わせるのに三島市内に親類がいれば何とか区域外就学ができるのだという感じを受けました。不平等感を感じます。また預け先があつて区域外就学も認められ学童にも入れるのはおかしいと思います。非常に込み合っている学童です。各課でネットワークをつなげて、各課対応ではなく情報を共有して頂きたいです。以上の理由によりP 7、31項目は不満としています。

(女性/30代/北上)

- ①市民体育館をもっと気軽に利用できる様に整備し、イベントやスポーツ大会を開いてほしい。二日町グラウンドや体育館の外周にウォーキングやランニングコースを作ってほしい。②20代、30代の集うイベントを沢山つくってほしい。(婚活イベントは3,000円～5,000円で料金が高く商売でしている感じがある)(男性/30代/錦田)

## 4 健康・医療・福祉

- ・ これからの老後に際し、医療費の補助等を希望します。例、マッサージ券発行（60才以上～）、地元の温泉のサービス券（女性/60代/北上）
- ・ 芙蓉台は高齢化率が高く、病院、買物等心配をして転居する人が多いです。一人暮らしの人もたくさんいます。衣、食、住、住みなれたここで生涯、暮らしてゆくのはとても不安です。一番の不安は一人暮らしになったとき、生活していけるかどうかということです。一人暮らし、高齢者に対する充実した施策を切に要望します。（女性/60代/北上）
- ・ 総合病院を南区へ（玉沢は交通わるい）（男性/70代以上/旧市内）
- ・ 南米パラグアイから帰国して三島に住み着いてから40年になりますが、緑豊かで静かな落ち着いた環境は素晴らしいと思います。年齢が90歳になり、町内を初めとする社会活動は膝が悪く、歩行困難の為、ほとんど参加できませんが、周囲の方々の温かい支援を受けてほぼ満足な独居生活を続けております。現在、介護1の認定を受け、週一度の介護度進行予防の身体的機能訓練を受け、週一度ヘルパーさんの訪問を受け、これといった支障はなく生活を続けており、ケアマネジャーさんをはじめ色々な方々のご支援を受け満足しております。現在の三島市の諸分野での発展にはほぼ満足しております。（男性/70代以上/北上）
- ・ 80歳代の要支援1の女性で、設問に回答が困難な点が多く、お役に立てなくてすみません。高齢化社会に対応し介護施設の拡充が急務と存じます。政府は家庭介護の推進を主体にしたい方針のようですが、家庭介護には限界があることを認識していただきたいと思います。（女性/70代以上/旧市内）
- ・ 60歳以上になると無料で参加できる「生きがい教室（正しい名前は忘れましたが）」が週に3回あるのですが、学校の児童教室の空いている時間を利用する場合、イス、机が合わず、参加しにくいです。60歳以上で年齢とともに、ひざ、腰が悪くなっているのに、作業がしにくい状態なので、せっかく仲間づくりと、趣味を広げようと思っても行きにくい。もっと工夫してはもらえないでしょうか。折りたたみでもよいので高さのあるテーブルとイスにとか。邪魔になるのでしょうか。（女性/60代/中郷）
- ・ 現在行われている健康寿命の延伸対策で、健康人のみ可能な対策のみでは充分ではありません。自分のことが自分でできる時間を延ばすには、体力低下があっても自分で「花のまち」を見て、買物を自分でするなど、元気が戻り、意欲につながると思います。（ある高齢者の談）バス券もありがたいですが、体力低下の人が外出し、買物する行動を応援する意味でも是非タクシー券も発行してほしいと思います。（女性/70代以上/旧市内）
- ・ 高齢者・障がい者に支援サービスの充実。（男性/70代以上/錦田）
- ・ 三島メディカルセンターの対応が悪すぎる。事務、内科看護師など。態度も悪い。症状の優先順位をつける、またはマニュアル化するべき。メディカルセンターで何の医療行為もできず、他病院に行こうとしたが、事務の対応が悪く、ひどかった。もう利用しない。（女性/30代/北上）
- ・ 障がい者への支援をよろしくお願い致します。作業所の工賃を増やしてほしいです。（女性/50代/旧市内）
- ・ 市の中心から離れた所に住んでいるので、夏まつりなどが身近に感じられない。市民文化会館で行われる演奏会をもっと充実してほしい。私たちが高齢になっても買い物などの生活に困らないような住宅街にしてほしい。若者が安心して就職できるように。精神的障がいを持っている人の心の拠りどころとなる場所、就労支援を充実してほしい。（女性/50代/北上）

- ・市外地における独居高齢者の支援（町内の役員や清掃など軽減すべきではないでしょうか）必ずやらなければならないのはおかしいと思います。※地域で差はあると思いますが。（女性/50代/中郷）
- ・これからの高齢化に向けて、高齢者が経済的、精神的にも安心して入居できる介護施設の建設を望みます。（女性/70代以上/旧市内）
- ・支給を受けている年金等に対し各保険料が高すぎるように思う。介護保険料、健康保険料等。（男性/70代以上/旧市内）
- ・住民が健康で病院通いを少なくする為にも総合的な運動できたり、散歩したり、食事したり、踊ったり歌ったり、おしゃべりをしたり、お風呂に入ったりするヘルスセンター的な施設がほしい。（年齢を問わず一日遊べる所）（女性/60代/北上）
- ・これから更に高齢化となるので、福祉、医療及び高齢者対策を進めてほしい。特別養護施設への早期入所ができるようにしてほしい。（男性/60代/北上）
- ・母子二人の生活です。子どもに障がいがあり、私に何かあった時のことを思うと、とても不安な気持ちになります。なるようにしかならないとは思いますが、先行きとても心配です。（女性/60代/北上）
- ・医療の充実の実現。新しく（三島、沼津）に医科大学の設立を希望する。（男性/70代以上/不明）
- ・①医療・福祉の充実したまちで老後・生活をしたしたいと思います。年々、年金は低額になり苦しんでいるところです。年金問題医療費の問題を研究し、よい方向に行くようなことを考えてほしいです。②三島市の活性化のための方法の1つは、各商店の駐車場を確保し、客を逃がさないようにすることだと思います。今後、研究をしてほしいものです。以上（男性/70代以上/北上）
- ・食育を中心とした健康都市を目ざしてほしい。（男性/50代/中郷）
- ・医療施設がもっと交通便利な場所にあるとよい。高齢者となつてつくづく思います。個人病院でなく、一か所ですべて（各科）診てもらえる場所であってほしい。（女性/70代以上/北上）
- ・介護保険サービスの充実と、デイサービスやショートステイの利用の低料金化。（男性/50代/錦田）
- ・高齢者福祉の充実。福祉事業従業者への労働内容報酬の改善。（女性/70代以上/中郷）
- ・メディカルセンターの意味がない。（ヤブ医者）であれば他の医者に行ってます。資格取得等するために土曜日保育園を使用させてほしい。（女性/30代/北上）
- ・高齢者福祉、介護保険サービス（男性/60代/中郷）
- ・1、年金は毎年下がっていく、食費にお金がかかる。2、高齢者でも短時間労働で働ける軽作業があれば、元気な人は働きたいと思う。市が考えてほしい。3、自治会で安くホール使用して、運動教室をしているが、一人住まいの人が気やすく行けるよう何とかできないかと思う。（女性/70代以上/北上）
- ・福祉センターの利用について、現行制度を一部変えてみては、月1回の当番は現行でよいですが、一般利用者からは、有料（1回/1日¥300程度）とすれば市としてもいく分なり補填できるのではないのでしょうか（特に入浴利用に限り）。（不明/70代以上/旧市内）
- ・元気な高齢者が集えるような場所。遠くない、歩いて行ける所があるとよいと思います。（女性/60代/旧市内）
- ・市の中心部から離れた所に住む萩は、市民（高齢者）が気軽に集まれる場所がありません。図書館に行くのも遠いと、生活環境が中心部より整っていないように思います。（女性/50代/北上）

- ・高齢化が進む中、三島市も元気に運動を楽しむ高齢者が多数いる。年に一度60歳以上限定の大スポーツイベントを実施すると面白いと思う。全国に先がけて三島でやってみては。(男性/60代/旧市内)
- ・今の高齢者はよいが今は(今の40代-50代)が心配。年金など。無理な延命は必要ないと思う。自分が誰かわからず、植物人間化し、人間とはおもえない姿になり命だけつないでいるのは一種の虐待ではないかと思う。自分はそうなりたくないなのでなんとかしてほしい。(男性/50代/不明)
- ・子どもの医療費は有料(低額)で長期の方が望ましい。(男性/50代/不明)
- ・障がいだけでなく、車イス使用しなければならない病気等の為、体力的にも歩行できないなどの理由により許可証出してもらえるといいです。介護障害等級等だけで判断される福祉に対しても優しい三島市であってほしい。(男性/40代/北上)
- ・今回病気になり、医療の不十分な場面が多く、ドクターショッピングになり、神奈川の病院で手術を受けました。手術後も通院することになり、本当でしたら近くの病院で受けれたのと思いました。国立の病院でも受けられなかった今回の手術、若い医者の育成をお願いします。学費を市・県で補助しても子ども達の育成が私達の静岡東部医療の前進だと思っています。お願い致します。(女性/40代/北上)
- ・市民の健康。(男性/60代/旧市内)
- ・三島駅周辺はとてもよい環境になってきたと思います。(豊岡市長の努力だと思います)買い物ができるような環境になっていないのは残念です。大きな病院がなく、とても不安です。三島総合病院は救急車に乗っても拒否されびっくりしました。医師も変わってばかりです。医療は三島市(静岡県東部)は評判悪く、都会に出て通っています。谷田東富士見周辺はスクールゾーンなのに危ないです。公園も広場も無く改善必要です。(女性/40代/錦田)
- ・定職(正社員)につけていない若年者(30代)でも毎年健康診断を受けられるようにしてほしい。(男性/30代/旧市内)

## 5 防災・防犯・治安

- ・市内南部（中郷地域）の水害をなくしたい。未だに、道路、田んぼが水没する。（男性/50代/中郷）
- ・三島駅や大社、生涯学習センターへの道を聞かれることがよくありますが、なかなかうまく説明できません。もうちょっとわかりやすい看板などあれば助かります。観光客の方が増えたのはよいのですが、防犯とか少し不安になります。（女性/50代/旧市内）
- ・地域防災に力を入れている所があるが、消防団などのボランティアの人数が減っていること（自分と同年代が少ない）が不安である。（男性/20代/北上）
- ・トラブルの多い家が1件あります。近所の方々が市役所、警察署に相談に行ってもよい解決策を考えてくれないです。何か起きてからでは、と心配しております。（女性/60代/旧市内）
- ・子どもの安全を守ってください。最近ニュースもおそろしく悲しいものばかり。学校外の子どもの行動も注意しないといけない時代になったと考えています。私もがんばっていきたいと思います。（女性/30代/中郷）
- ・大雨の時、自宅前の道路が冠水します。子どもが事故にあわないか心配です。対策をお願いします。（女性/30代/中郷）
- ・電線地中化工事による防災、環境の向上に力を入れてほしいと思う。（男性/70代以上/旧市内）
- ・一部分のみ整備され、きれいになったり便利になっているが、子ども、高齢者が多く住んでいる所はまだまだのような気がする。市役所にて防災ラジオを配布してほしい。一部の自治体は配布があったようなので、災害に合わせ購入方法を検討してもらいたい。（女性/40代/北上）
- ・かわせみのトンネル内でラジオが聞けるようにしてほしい。防災上。（男性/60代/北上）

## 6 観光・経済・産業

- ・みしまコロッケでまち興し、フライドポテトでよかったのでは。(男性/40代/北上)
- ・三島駅でよく観光客の方に食事をする所はないですかと聞かれます。三島駅の南口、北口で食事所をもっとつくっていただければと思います。観光客の方がせっかくこられても食事を本町まで行かなくては食べられないのはよくないのでは。うなぎ屋さんは、とよく聞かれます。(女性/50代/旧市内)
- ・三島駅の北口に飲食店を増やしてほしい。南口に揚げたてのみしまコロッケを食べられる所をつくってほしい。(女性/20代/中郷)
- ・三島市の財政を豊かにする為に工場や会社などの誘致に力を入れてほしい。財源ばかりでなく若い人の働く場も確保できるのでは。(男性/60代/北上)
- ・1、言成地蔵さんの母親お墓が市内にあると聞いたことがあります。一緒にしてあげたいですね。2、山中城の石垣のため高遠から来た石工のお墓が山中城に行く迄の道端にあったような気がします。高遠は桜の名所、三島は三島桜の名所、姉妹都市にならなくても何かの縁につながらないでしょうか。3、三嶋大社に縁の深い源頼朝に関するお話が市内に沢山あります。大社に観光に来られる方々に説明だけでもできないでしょうか。4、三嶋大社の近くにある小さな社(夫が頼朝を夜討ちにすることを知った妻が頼朝に扮して夫に殺された)話。5、地名の鶴喰の由来(頼朝が三嶋大社に来る途中、沢山の鶴が餅をたべていた)との事。6、間眠神社の由来は皆知っている。(女性/70代以上/中郷)
- ・観光に力を入れ、それによって得た利益で三島をさらに発展したらよいと思っています。三嶋大社周辺のレトロなまち並みなど中高年のうけがよいと思います。また富士山を市内からいつでも見られることも外国人観光客に喜ばれると考えます。(男性/20代/中郷)
- ・若者が暮らしやすいまちづくり、仕事(企業)の充実(女性/50代/錦田)
- ・素晴らしい歴史のあるまちなので、団体バスなどの受入れの充実や、商店街の活性化等にもう少し力を入れてもよいように思う。素敵になっていくのを楽しみにしています。(女性/50代/錦田)
- ・縦貫道の塚原インターチェンジを降りた所にフルーツパークができた時、三島の新鮮な野菜等、魅力ある地域のみやげ品をそろえた大場の「村の駅」のような人の集まる人気スポットになるものと思っていたが、いちご狩りとせんべい家の期待はずれの場になっている。せっかくの三島を盛り上げるチャンスを逃していると残念です。(男性/60代/旧市内)
- ・花と緑と水のまち三島楽寿園の小浜池に水がない。他市町から来た人も嘆いておりました。(女性/70代以上/旧市内)
- ・三島は新幹線の三島駅があり、伊豆の玄関口と自負しているのに、伊豆縦貫道が開通して以来、伊豆半島への通過点になってしまった気がする。周辺の市やまちには「道の駅」があったり、計画中なのに三島にはない(村の駅はあるが)。三島には歴史のある三嶋大社や国の国立遺伝学研究所などがあるのだから、もっと三島の名を全国に広げてもらい、来てもらえるようにしてもらいたい。(男性/60代/錦田)
- ・大きな道路ができて伊豆方面へ行くのには便利になったが、三島は通過するだけになってしまいがち。伊豆箱根鉄道が有名になったのだから市と伊豆地域で大きなイベントをして観光を盛り上げてほしい。古民家のまち並み。学校の教室内クーラー。(女性/40代/旧市内)
- ・旧街道のまち並保存を考えてほしい。飲食店ができてはつぶれる、客足に比べ賃料が高すぎるなど根本的な問題があるのではないかと、シャッター通りは寂しいです。湧水が少ないのは裾野・

- 御殿場の乱開発に原因はないか。意見を言える体制はとれないでしょうか。(男性/50代/錦田)
- ・三島市は観光客（インバウンド）をよく見かけるまちである。また市民の多くが市外に職場を持つまちでもある。観光客はいるのに地元民がいないまちの意味するところは何か。まちが空洞化している気がする。(男性/40代/旧市内)
  - ・電柱の地中下も進み、まち中花いっぱいでは彩られ景観も素晴らしくなっている。しかし客足は伸びず閑散とした状況は相変わらず改善されていないように思う。反射炉の世界遺産内定を受け、大社へも確実に観光客の足は伸びよう。年間400万人とも聞く。さらに市内回遊へと導かれるよう、楽寿園への魅力をさらに広めたい。紅葉の時期、市内のど真ん中にこんなに目を奪われる鮮やかな紅葉が眺められる場所があるなんて、市民の皆さんもご存知なのではないでしょうか。灯台下暗し、実にもったいない。この季節新緑が実に美しい。菊祭り期間中にもかかわらず、月曜日が休園とは。せっかくの観光客の皆さんが思わず立ち止まる瞬間を目にした。遠い所足を運んで頂いたのに八坂神社の見事さを是非見て頂きたかった。小さな事かもしれませんが。市民の一人として気づかされたことを述べてみました。(女性/50代/北上)
  - ・三嶋大社を中心として人の流れがある。(活気がある)レトロを売りにした市の政策が成功していると思う(川の保全、ホテル等)。道路沿いのフラワーポット、センスがよい。(予算はかかるでしょうが。)沼津市の友達から羨ましがられています。(女性/60代/北上)
  - ・安定したよい仕事が無ければ若い人は定着せず、他の地域へ移動していきます。(男性/50代/北上)
  - ・電線、通信線を地中埋設して広い空間と歩道の確保。みしまコロケに付加して“三島サンドイッチ”の販売。箱根西麓ではほろ甘い完熟トマトを栽培し、トマトの地産地消、地方へのダイレクト販売、観光スポットで販売をする一方、地産のキュウリ、レタスと食肉(ハム、ソーセージ)業者、パン製造業者とタイアップして“三島サンドイッチ”を販売する。(男性/70代以上/錦田)
  - ・飲食店が多すぎると思います。(女性/70代以上/旧市内)
  - ・市役所や市民文化会館、駅舎などとても古くせまい感じがする。皆がほこれるような建物にして、外からの人が入って来やすい使用ししやすい物がほしい。何事も中途半端な物でなく、大勢の人が来れるようにしてほしい。また大型のショッピングモール、コストコ、アウトレットなど市外の人から呼べるようなものがあつたらよいと思う。三島の大社周辺だけでなく、三島全体をよく見て、大規模な計画を立て、一度大きなものができるかももう少し見直ししてほしい。三島市内での仕事も生み出せるようお願いしたいです。(女性/50代/錦田)
  - ・大型ショッピングモールがほしい。(男性/30代/中郷)
  - ・第7回三島バルの開催を心待ちにしています。(男性/30代/北上)
  - ・市外、県外より三島を訪れて来る友人が一番に口にすることは、花が溢れていて心が和む。市内を流れている川の水もきれいでよいまちだと誉めてくれます。それぞれの分野で三島の美化、発展に力を注いでくださっている多くの皆様に感謝。(女性/70代以上/旧市内)
  - ・三島駅の駅ビル他周辺の活性化。せっかく新幹線の止まる市なのに駅ビル、例えば静岡等の大きな駅ビルができるととても便利で活性化につながると思います。(女性/60代/錦田)
  - ・外観の美しさを整備することも大事だが、生活者の声は聞こえてないように思う。年をとるにつれ、安心して生活するには冷たいまちのように思う。年配者にも働きやすく、暮らしやすいまちにしてほしい。若者だけ、企業だけがまちを支えているのではない。(女性/50代/北上)
  - ・三島市は住民にとって暮らしやすいまちというイメージで「まちづくり」をすべきであると感じ

- ています。観光に力を入れるのであれば、もっとお金が落ちる仕組みをつくるべきであると思います。(女性/60代/北上)
- ・本町商店街の活性化を望みます。(男性/60代/北上)
  - ・住環境はとてもいいまちだと思います。自然が豊かで、守っていこうとする活動もあるので。ただ、大きな郊外型商業施設があると便利。車で行けるので。(三島は駅周辺以外、車社会なので。)(女性/30代/錦田)
  - ・観光地としての魅力は大変ある市なのに、他の観光地に比べトイレが非常に汚なく利用しづらい。観光客は必ず楽寿園でも大社でもトイレを利用するはずである。もっとトイレを新しくきれいにしてほしい。また、お茶カフェのように緑茶を使った飲み物やデザートを提供するカフェをつくったらよいと思う。(女性/40代/旧市内)
  - ・新幹線三島駅ホームより富士山が見える駅に。駅北の建物の高さを制限してホームより『富士山が見える駅三島駅』(男性/60代/不明)
  - ・若い人が働ける大型企業の取り入れ。大型店舗。(男性/60代/中郷)
  - ・三島駅の周辺の整備。スーパーなどがあつたらよいと思う。(女性/60代/北上)
  - ・観光客の誘致は大切なことだと思いますが、ひろがって歩いたり、ゴミを捨てたり、一部マナーの悪い方たちがいるのが残念です。来る方には非日常ですが、暮らしている者は日常を乱されることがわずらわしいです。生活者を大切にしたい誘致を考えることが双方によい本当の観光になると考えます。(女性/50代/北上)
  - ・三島が好きです。市内で働きたいのですが、就職できず静岡市へ勤めに行っています。地元就職先があると助かります。(母子家庭なので特に)(女性/30代/錦田)
  - ・もう少し市街地より工業地の整備に力を入れてもらいたいと思います。(男性/70代以上/中郷)
  - ・緑が増え、またテレビでも三島市が最近取り上げられ、観光客増加していますが、観光商品にもっと品数増えれば、また店や観光施設があれば、増収入で、税収もアップできると思います。もっと魅力のあるまちになってほしいと思います。また少子化をストップできるような政策お願いします。(女性/30代/旧市内)
  - ・全国的なチェーン店の誘致をもっとしてほしい。(男性/30代/旧市内)
  - ・まち中は近頃花が充実して和みますが、「緑」街路樹をお願いします。三島駅南口が改装され、スタバ、ドトールのようなコーヒーショップができると思っていたのがっかりでした。やはり田舎なのですね。バスの本数がないので気軽に入れるコーヒーショップがあると嬉しかったです。都会ではあたりまえの店がなさすぎます。(女性/50代/不明)
  - ・空き店舗をなくして明るく活気あるまちにしてほしい。(女性/40代/旧市内)
  - ・北口からあれだけ大勢の学生が行き来するにもかかわらず、立ち寄る店がなく、そのまま駅に向かって帰ってしまっている。もったいない。若い人が立ち寄れる商業施設を増やすべき。(女性/50代/錦田)
  - ・駅周辺を活気づけ、観光地への導線整備を行い、人でにぎわうまちづくりを期待します。(男性/40代/北上)

## 7 自然・緑地・公園

- ・「花のまち」を目指すなら。花街道等、季節ごとに花が植えられ楽しませていただいておりますが、花の種類、色のセンスを磨いてほしいです。作り手さんたちのつくりやすい花を植えるより、ヨーロッパのように種類の違う花を集めて、色彩を統一させたり、戦略的にしないと他の地域との差はつきません。計画する方々ももっと研究してほしいし、市も花で観光都市を目指すならちゃんとお金をかけて取り組まなければ、すぐに飽きられてしまうし、見透かされてしまいます。今後期待しています。(女性/40代/錦田)
- ・遊具がそろった公園が市内にあると嬉しいし、希望します。(女性/30代/旧市内)
- ・花が至る所で見られて、きれいなまちづくりになっていると思います。中心部は電線も取り除かれ、増々きれいになっています。(女性/60代/旧市内)
- ・花にお金かけすぎ。(女性/50代/錦田)
- ・公園が少なく、散歩するにも車通りが多くスピードが出ている車や、横断歩道で止まってくれる車も少ないので、あぶなくて、散歩もあまりできない。近くに公園があればよいと思いました。(女性/20代/中郷)
- ・大場地区に運動公園をお願いしたい。(男性/70代以上/中郷)
- ・“花のまち三島”とかいっても広小路本町周辺の整備したり、飾った花々と奥まった地域はあまり手が入らずきれいではないのは、同じように税金支払っているのに悲しい。(女性/50代/旧市内)
- ・三島市と清水町の境川は水は豊富ですが、だが両方の市とまちで清掃をしないために川にゴミがたくさんあり、大変に醜い。清水町と三島市で美しい川にしてほしい。(男性/70代以上/中郷)
- ・白滝公園がきれいに整備されているのにトイレがとても臭いがきつく、せっかく三島へ来てくれる観光客の皆様にとってもはずかしいと思います。水のまち三島といわれているのがっかりすると思います。どこへ旅行に行ってもトイレはとってもきれいになっています。きれいなトイレなら皆もきれいに使うと思いますのでよろしくお願いします。(女性/60代/錦田)
- ・大場周辺に公園がほしい。三島市内、函南は整備された公園がありますが、大場周辺には、子どもからお年寄りが集まる場所がないのでこまります。(男性/50代/不明)
- ・大場に公園をつくってほしいです。(女性/20代/中郷)
- ・きれいだと思います。子どもがいるので、公園設備、楽寿園をもう少しきれいで地面の整備があればと。小さい子どもも参加できるイベントがもっと増えれば嬉しいです。小学校の児童が6時までではせめて6時30分にはならないでしょうか。(男性/40代/錦田)
- ・野球やサッカーができる運動公園がほしい。大型ショッピングセンターがほしい。(男性/40代/北上)
- ・これから夏に向いプールに行く子ども達がたくさんいると思いますが、あの長伏プールの設備では地元の子も達もだんだんに行かなくなりました。どうか三島南地区にも屋内プールの建設を考えてください。(女性/60代/中郷)
- ・まちの中は花壇等を配置し、お金をかけてきれいにしていますが、河川は源兵衛川を除き、特に桜川、御殿川は一部まち中を含め、少し下流に行けば目を覆いたくなる状況を環境美化など知っている人は知っているのか。一度見た方がよいと思います。(女性/70代以上/旧市内)
- ・公園が幼児向けのもので多く、少し大きい子どもたち(小学生)くらいでも楽しめるアスレチックのような遊具が少ない気がします。小田原市のわんぱく公園のような市営の公園があればいい

などと思います。(女性/30代/旧市内)

- まち中に関してはウォーキングなどするのに、平坦な道で水辺や川がありよいと思うが、緑のあるポケットパークみたいな物がもっとほしい気がする。(ちょっと一休みできるような)郊外型の大きなショッピングモールみたいなのがほしいが、土地的に無理であれば、商店街をもう少し寄りたくなる様な店にできないか、商店主などが都市の店などの見学をして勉強してほしいと思う。(女性/60代/旧市内)
- 公園などに使用できる遊具が何もない。ブランコなど使用禁止になっているところがほとんどで、子どもたちが遊ばなくてかわいそうだと思う。老朽化していて安全性に問題があるからだと思うが、他の市町に比べてよい公園というものが少ない。ぜひ改善して頂きたい。(女性/20代/中郷)
- 今ある自然を守ることがとても大事だと思います。(女性/30代/旧市内)
- 大場川河岸の遊歩道を中断箇所を含め、整備してほしいと思います。車を気にせずウォークできるコースが理想です。源兵衛川など湧水コースとはちがう趣があり、水辺の風景と富士山がすばらしい。(男性/70代以上/旧市内)
- 子どもが公道を使用して遊ばないように公園(ボール遊びができる広さのある)をつくってほしい。(女性/50代/不明)
- 大通りばかり人工的に花を飾って歩道もよくしていますが、最近の観光客は裏通りの方に入ってきて道を尋ねてきます。(夜の)飲食店のゴミの出し方は汚いし、道も悪くてとても恥ずかしい。観光などの方向性が理解できません。(女性/50代/旧市内)
- 子どもが遊べる近所のちょっとした公園がほとんどないのでつくって頂きたい。車がないと行けないような病院や公民館へのバスなどを出して頂きたい。妊婦のタクシー利用に補助金を出して頂きたい。三島駅の南口と北口を自由に行き来させて頂きたい。(女性/30代/旧市内)
- 市街地の花の植込みが多すぎる。近くの方々が手入れできる範囲にすればすっきりし、しおれた花が目立たない。日影がなく、風陰がなく自転車置場、おし車、憩う場所がない。買物のしやすい商店に入りやすいまちができれば、と思います。(女性/70代以上/旧市内)
- 美しい自然景観の保全。(女性/30代/北上)
- 1、小学生の子どもがいます。私の住む平田地区には子どもが遊べる公園がなく、小学校も遠い為、非常に不便です。公園の整備をお願いしたいです。2、再生古紙の出し方について、広報で富士市の例が取り上げられていました。三島でも古紙を出す為の紙袋があるとよいと思います。(女性/30代/中郷)
- 近くに子どもを遊せる公園がなくて困まっている。夜、バイクの騒音をとりしましてほしい。三島駅前をもっと有効につくるべきだと思う。市のサービスなど生活の中心が高齢者にかたよっている。もっと若い世代が暮らしやすいまちを目指してほしい。新幹線の駅もあって都心からアクセスはいいのに生活環境面で活かしていなくてもったいない。(女性/30代/錦田)
- もっと楽しめる公園を作ってほしいです。地域にも小さい公園を。子ども達が遊ぶところがなく困っています。家の前で遊んでいると近所のおばさんからうるさい。とクレームあり。(女性/30代/錦田)
- 緑が少ないかわり海、川を大切にしましょう。(女性/50代/中郷)
- もっと遊具のある広い公園をつくってください。(女性/30代/北上)
- 三島は自然がすばらしいと思うので、これからも自然を大切にしていってほしいと思います。(女性/20代/不明)

- ・小学生高学年でも楽しめる公園の遊具、アスレチックなどを増やしてほしいです。街灯をふやしてください。(女性/40代/旧市内)
- ・幼児の公園が少なく、保育園の施設をお借りするのではなく、ちょっとした遊具のある公園があるといいなとご近所の若いお母様たちの話を耳にします。私は三島市に居住期間は短いので知らないことがあると思いますが、ネットで調べても公園が見つかりません。(女性/60代/錦田)
- ・引越してきてまだわからないことが多いのですが、水のまちというのにまち中で飲める湧水が少ないのが残念に思いました。観光資源としても、空気や水がきれいなままでと思います。広小路やまち中に残る景観を大切に、発展できればいいなと思います。(女性/50代/北上)
- ・三島駅周辺の商業施設を開発してほしいと思います。車がなくても食料品、日用品などの買い物ができれば、非常に便利になり、三島市に住む人も増加すると思います。せめて沼津市くらいの便利さになれば…と思います。(女性/30代/旧市内)
- ・御殿場市や裾野市、山梨県河口湖町のような立派な遊具はなくても芝生やベンチ、木陰で休めるような広場や公園がたくさんあるまちづくりを希望します。芙蓉台内にある公園や広場は殺風景で入りづらく感じるのと、広場もカギがかかっていたりするので自由に使えず残念です。(女性/30代/北上)
- ・老人が多いのに散歩時の一休みができない。所々ベンチを置いてほしい。(女性/60代/北上)
- ・住民票は三島市に登録したままですが、県外の大学に通いながら一人暮らしをしています。三島市を離れて、自然環境・清掃、花壇ボランティアのよさに気がつきました。小さい頃から地域のことをよく知るといことも大事ななと思います。(女性/20代/中郷)
- ・大場川が一級河川だそうです、大社から大場まで桜の木でも植えてもらいたいです。秋田の角館の武家屋敷通りのシダレサクラとそれと平行して流れている2kmにわたった桧木内川堤のソメイヨシノ、すばらしいです。花には人がよく集まります。花のオブジェとても良かったです。でも、昨年の方がダイナミックだったかも。(女性/50代/錦田)
- ・まちの中がお花がきれいで駅も緑が多く気持ちよいと思います。三島の自然の豊かさを大切にあまり手を加えず、自然を守ってゆきたいです。(女性/50代/北上)
- ・子ども達が安全に遊ぶことのできる環境をつくってほしい。有名アーティスト、文化交流他につながる団体サークル他を呼んでほしい。(女性/50代/中郷)

## 8 環境・衛生

- ・ごみの日以外にごみを出す人がいます。またゴミの分けかたがわからない人もいて困ります。犬の散歩する人に言いたいことビニール袋のもっていない人も数人います。どうしてなのですか。(男性/60代/旧市内)
- ・カラスがゴミを漁っていて汚い。他の市町村の人がゴミを捨てている。住み始めて5年間ずっと。寿町は特に多い。このアンケートの質問が多すぎる。何を知りたいのか分からない。三島市は楽寿園、大社、公園とても充実していて子育てには本当にすみやすく居心地がよいです。デパートがヨーカドーしかないのが難点。大型施設を1つつくってほしい。(女性/30代/旧市内)
- ・駅を中心に道路や公園などが整備されて、まちがきれいになって大変よいと思います。ゴミの軽量化や分別について、もっときっちりとした方がよいと思います。廃品回収など、もっとやった方がいいのでは(まちとして…)。子ども会だけの活動では足りないと思います。(女性/40代/旧市内)
- ・資源ゴミ収集ですが、スチール缶とアルミ缶の分別がなく、一緒になっているのが疑問です。我家の回りは細い路地で居住者の車など通ると溝のコンクリートのふたがものすごく響き、気になります。穏やかで自然多きまちとして願っています。(女性/50代/中郷)
- ・(自分の居住地域) 個人の努力では解決しない。①各世帯の老齢化がすすみ地域活動に参加できない、しない(若者を含むアパート入居者) 人がいる。②交通面⑦(自動車) 道路が狭い、乗る人のマナーが悪い。農道→市道、路側帯狭い→ナイ④自転車に乗る人(無謀運転、老人フラフラ、若者マナー、スマホ、スピード) ⑦子どもが少ない(結婚しない人多い) ③自販機が多すぎる(ポイ捨て、危険箇所を設置) ④自分勝手に野良猫にエサやり。犬の散歩マナー(リード、糞の始末) ゴミ捨て(分別、指定日を守らない) 個人情報保護とのことで居住者も分らない。(女性/70代以上/中郷)
- ・我家から見えるまちの明かりはマンションが占めています。東京方面へ勤めている人々のベッドタウン化しているのでしょうか。果してその人たちはまちで食品以外の物を購入するのでしょうか。穏やかな土地を生かして、私の第二の故郷に終の住処をつくって頂けないでしょうか。(女性/70代以上/北上)
- ・粗大ごみの回収日を増やしてほしい。市役所の食堂を一般来訪者に使いやすくしてほしい。(改装等)(男性/20代/旧市内)
- ・もう少し細いゴミの分別。(女性/40代/錦田)
- ・家庭のゴミを自宅の前で燃やすことについて以前から相談していますが、「法律で決められていないので止めさせることはできないといいます」洗濯物や布団、家の中まで臭いがつきます。広報でのせてください。注意もしてもらいたいです。(女性/60代/中郷)
- ・住みよい市です。(男性/70代以上/不明)
- ・居住地区に近接する場所に住民の強い反対を無視し、牛舎が移設された。それ以来地域内に悪臭・ハエ・カラスの飛来の問題が解決されていない。直近の家は窓も開けられない悪臭があり、今までに何度も市へお願いをしているが、全く改善が感じられない。良質な自然・住宅環境を目指す姿勢の対応とは思えない。(男性/50代/中郷)
- ・パリや大阪御堂筋で行われている建物の高さ制限を実施すること、先ず人の眼を遮断してはならない。コツは富士山を重要視すべき。(男性/70代以上/北上)
- ・水の都三島キャッチフレーズはとてもいいですが、水道はあまりおいしくありません。(地域にも

よるのですが)人はとても優しいです。それが一番。(男性/50代/錦田)

- ・ゆうゆうホールリハーサル室、生涯学習センターの女子トイレを全て洋式トイレに変えてください。和式トイレは高齢者にとって使いづらく、洋式トイレが空くまで待つ人が多いです。徐々に洋式トイレに改良してください。五十路橋のあたりの花だんは車に乗る人しか見られず、予算のむだ使いと思います。もっと市民が常に見られるところに変更したら如何。(女性/70代以上/北上)
- ・まち中を歩いている時は、お花を見てとても癒されます。私も家で花と野菜作りをして過ごしています。特に大社の近所で閉まっているお店が以前からとても目立ちます。(女性/70代以上/錦田)
- ・三島市が美化活動に取り組む姿勢は、三島市民としてとても素晴らしく誇らしいことだと思いますが、1つ三島駅南口の交番前の大木の鳥のフン、悪臭が通るたびに気持ち悪くなって残念でなりません。せっかく「花のまち・三島」なので南口の大木の対策を考えていただきたいです。(女性/70代以上/北上)
- ・リサイクルできるのにごみの中に入れている人がかなり多い。まちを花でかざるのも結構ですが、道路に鉢を置くのはやめてほしい。側溝は道路の一部ですから。尚商店で品物を歩道に並べるのも感心しません。(女性/70代以上/旧市内)
- ・下水道がつくられても、それに接続しないままの家があるようだが、なぜそうなるのか理解できない。川原ヶ谷の公園(大場川沿い)の樹木のせんていの程度が極端で、これから夏にかけて、緑の木蔭がほしいのに木々は丸坊主にされた。なぜなのか…。その理由は伝えられているのか。みんなが利用する公園に関する事なので、せめて立札にでもして知らせてほしい。(女性/60代/錦田)
- ・松が丘に在住しておりますが、時折り風向きにより、養豚場からの悪臭が酷いです。ブランド「えびす豚」をPRするに辺り非常に疑問を感じます。この状態であれば私は絶対に購入しません。(男性/40代/錦田)
- ・市中心部駅周辺等はよく整備され、景観の美しさがすばらしく市民としてもこちよ環境だと思います。中心部からはなれる地域になると若干その感じがうすれるように思います。三島市に住み10余年がたちますが、たいへん愛着もあります。これからの老後においても快適にすごせるまちづくりを推進してください。(女性/50代/錦田)
- ・リサイクル:卵のパックなど、リサイクルできない容器はコストがかかってもやめるべき。子どもの数が減った=教員数減ではいつまでたっても現場は良くなる。教育予算を削って、老人のための予算を増やすのは間違い。(不明/50代/旧市内)
- ・粗大ゴミの持ち込み日として土曜日でも可能にしてほしい。処分しやすくなれば放置ゴミも少なくなるのでは。(男性/50代/北上)
- ・①犬のふんの処理の仕方にマナー違反を感じる(多々)②放置ねこ問題に困っている③自治会の役員選出に困難している(仕事の負担が大きい、時間がとれないなど)④定年を過ぎた方達の交流の場が身近な町内範囲にあるとよいと思う。例〇〇サロンなど ボランティアで運営できる支援があるとよい。(男性/50代/錦田)
- ・ゴミ出しが全々だめ。有料にしてみたらいかがですか。職員のお仕事の中で一番大変なのはゴミにかかわる人だと思います。本庁で椅子に“ふんぞりかえっている”人との差を考えてあげていただきたい。例えば、制服を誰が見ても素敵だと思うデザインにするとか、ゴミ収集車を子ども

- が見ても楽しいデザインにする。(意識を高めるため) ドイツ等を参考に。花はもう充分きれいだと思います。(女性/70代以上/旧市内)
- ・ゴミの分別が他の市町に比べ甘い気がします。楽ではありますが、これでいいのかな。といつも思っています。(市の事業で知らないことがたくさんありました。)(無作為でも夫婦にアンケートがきたのですがよかったですでしょうか)(女性/50代/旧市内)
  - ・大場川の草刈りをお願いしたい(1号線から下の橋)(女性/70代以上/旧市内)
  - ・私は三島市に移住してまだ数ヶ月の為、全く三島市の事が判らない状態です。ただ、引越してきて感じたことは、活気があるというよりは、静かなまちだと思いました。(夜は真っ暗で静か。)道路が混む箇所がいくつかあったりして、少し不便にも感じています。緑と過ごしやすい環境のまちであってほしいとは思っています。(女性/30代/中郷)
  - ・源兵衛川の汚れが年々ひどくなっている。三島駅の南と北口をつなぐ通路があるといい。倒れそうな電柱が多くて危険を感じる。(女性/20代/旧市内)
  - ・以前、まだ義父母が健在だった頃、粗大ごみを処分するのに困った記憶があります。老人2人暮らしたかったので。清掃センターに運ぶとしても、車が使えなかったので、主人は平日仕事だし、月1回だけの日曜の受け入れ、ちょっと大変でした。なんとかしてほしいとその時は思っていました。(女性/50代/北上)
  - ・1、富士見台周辺で風向きにより異臭がする。ゴミ焼却炉の臭いだと思う。改善してほしい。2、ゴミの出し方が悪い。せめて分別を徹底させてください。(男性/60代/北上)
  - ・駅南側の景観の整備は電線の地中化によってよくなってきたと思います。商店街の利用者増加、活性化されるとよいと思います。公共交通手段の充実、高齢者の住みやすいまちづくりを望みます。(女性/40代/錦田)
  - ・野焼きやゴミ分別等の意識向上の難しさを感じます。パッと見て理解しやすい、ポイントを限定したチラシ等が必要なのかも知れません。ゴミは生活上必ず発生するので転入時に「あなたの住む所のゴミ出しはここで曜日は…」と直接伝えてはどうでしょうか(10年位前の清水町がそうでした)(女性/50代/不明)
  - ・駅周辺(バスを待っている時)のベンチが多くある事に市外に住む母がとても助かると喜んでいました。また市外の知り合いの方も南口駅周辺の水が流れていて風景が良くてあきないねと言っていました。市外から聞かれる声は「三島はよいね」と言う言葉が多いです。(女性/40代/北上)
  - ・活性化対策として、集客(観光)の為の整備美化は仕方ないと思いますが、住民環境の草刈り歩道等の対策が劣化している。光ヶ丘(周辺)スーパーへの歩道、旧下水浄化施設跡衛生面、害虫の清掃等、トンネルへの階段等老人向でない。(女性/70代以上/北上)

## 9 広報・広聴

- ・みしま広報室（ケーブルテレビ）に手話通訳をつけてほしい。（沼津広報室はある。）（女性/40代/旧市内）
- ・1、みしまくん、みしまこちゃんの4歳の誕生をお祝い申し上げます。三島のPRに大いに活躍してください。2、三島のロゴマークが以外に知らされておきませんので、広報みしま等への掲載など、広く周知してほしいと願います。（男性/70代以上/中郷）
- ・市長さんを中心にがんばってくださっている様子が広報等によりよくわかります。ありがとうございます。（女性/70代以上/旧市内）
- ・調査票を通じ、最近三島市広報番組をみる機会がなかったと気づきました。また三島市公式ホームページを見させていただきました。医療機関での検診を推して下さるのは日常でも感じていましたが、子育てにやさしいまちには今後、さらなる取り組みが必要だと考えます。充実した子育て支援サイトがあるが、市民が関心をもち利用しているか（サイトの存在は広く知られているのか）が気掛かりです。（女性/20代/錦田）
- ・広報みしまのアナウンスがうるさいです。子どもが小さい家庭にとってはあのボリュームでアナウンスされると起きてしまい迷惑です。市として人件費や維持費を勘案して、高齢者がいなくなったことを知らせる効果を公表してほしいです。税金の無駄です。あれで高齢者を見守る効果はなく、子育て世代をないがしろにしていると感じます。すぐに廃止すべきです。（男性/30代/北上）
- ・三島の行事を広報みしま以外で知る方法がなかなか無いのでその他、たとえば市の放送などで知らせてほしい。なるべく三島の行事に参加したいので。（男性/70代以上/北上）
- ・広報みしまは月一回の発行でよいと思います。情報をタイムリーに提供するために二回発行しているのかと思いますが、内容が薄いです。（経費のムダづかいでは。）（女性/50代/旧市内）
- ・三島広報室やみしまが取り上げられている番組をよく見えています。ドラマ撮影などがあるものは放送や撮影予定など、もっと事前にアピールを市民にすると活気がでるのではないのでしょうか。あとから知って情報のなさに驚くことが多いです。色々宣伝をして頂けたらよいと思います。（女性/30代/旧市内）
- ・市の放送が聞き取れません。夜間の静かな時間も何を言っているのか聞こえません。（男性/70代以上/錦田）

## 10 その他

- ・三島市に転居して1年ですが、平日は静岡市で活動しており、三島市の事情に疎いのでたいしたお役にたてず申し訳ありません。(男性/60代/錦田)
- ・調査票がきました。今は子どもも大きくなり主婦でありあまり外出しないので、答えるものがあまりありませんでした。(女性/60代/錦田)
- ・ありがとうございました。高齢化社会を迎えるにあたり、日々精進に務めたいと存じております。(男性/70代以上/北上)
- ・改めて聞かれると何も考えず何も知らずに生活していたのだなと思いました。(女性/40代/北上)
- ・わからない事ばかりですみません。(女性/50代/錦田)
- ・高齢には質問内容がむずかしく、充分理解解答出来ない(女性/70代以上/中郷)
- ・今の生活に満足しています。(女性/70代以上/旧市内)
- ・これからもよろしく願います。(女性/20代/旧市内)
- ・70代の私、若い人達と満足感が違うと思います。人口の減少が気になりますが知恵のある方々よろしく願います。(女性/70代以上/錦田)
- ・市長さんががんばっているから、僕らもがんばっています。三島をよくするために。(不明/70代以上/北上)
- ・基本的にこういったことに興味のない人なので、あまり参考にならなくて申し訳ありません。がんばってください。(男性/20代/中郷)
- ・これは仕方ないことだと思いますが、投票所に段差があり、くつもぬぐので足が不自由、車イスでは期日前に行かなくてはならないので、少し投票がおっくうになっている(私ではないですが)(女性/60代/北上)
- ・粗大ごみの回収を行ってほしいです。自分で持っていくのは大変不便に感じます。(男性/20代/旧市内)
- ・1、「広報みしま」の発行ありがとうございます。2、下水道や道路の整備等ですが“なぜ”県と市と別々なのでしょうか。3、救急車にのられる方々は感じていらっしゃるようですが、受入れられる病院が少ないと思います。何回か問い合わせが必要となり心細く感じます。また、車内のベットが振動が多く不安全では。(女性/60代/錦田)
- ・意識調査の結果は公表されますか。(男性/70代以上/中郷)
- ・市民は代々家を守っている方が多いと思います。家族の中では祖父、母、父、母と若い者、商店街を変えようとかやろうと思うと家に帰ればそれは「だめ」といわれてしまう。結局若者の考えで何も出来ないまち(三島)このような日常です。若者が帰ってこないまちになってしまっています。家族の中でも話し合いが出来ないものなのでしょうか。親子とは何でしょうか。意識調査に初めて参加させていただきありがとうございました。今まで気が付かないことが多くあり、一市民でありながら一市民でなかったように思いました。(女性/70代以上/旧市内)
- ・1人暮らしなので水道料金の使用量が半分以下なので毎回2倍分を支払っています。使用水量メーターを下げるべきだと思う。もう何年も2倍分支払っています。(女性/60代/北上)
- ・土、日に子どもを預ける所(小学生)が無いので、子育て中の母親の仕事が制限される(パート、バイトで土日休みの仕事が少ない)(男性/30代/北上)
- ・コミュニティバス中郷行の車内案内の音声を普通の音声にしてください。子どものはもうよいのではないですか。(男性/40代/錦田)

- ・情報弱者に対しての保護、NTTの光ネットの電話セールス、携帯電話の各会社の契約時の案内等。(男性/60代/北上)
- ・下の子どもが高校生になってから引越してきたので、小学校、中学校でのPTAのつながりがないので、組内くらいしか知り合えません。もう少し市の行事にかかわればいいなと思いますが、子どもが小さい時、生活した場所が地元感があります。早く三島になじみたいのですが。なかなか難しいです。(女性/40代/旧市内)
- ・会社の寮に住んでいるため、表面的には愛着を感じるが、施策等を身近に感じる事が無い。(男性/30代/旧市内)
- ・三島市の封筒を開けるのは毎回親。宛先が親の名前になっているので、しかたないと思うが市民で有権者でもある人間に話が入ることもなく進んでしまうことが多いと思うので、その辺の配慮もした送付ができれば若い私たちの意見も一案として出せると思うのですが。若者も自ら参加すればよいのですが、現状では新卒を採用しない企業と同じで成長が見込めません。(男性/20代/中郷)
- ・愛玩動物飼養管理士をしています。実は飼養管理士になる勉強中に子猫を拾い、飼う事になったのですが、その手続きや、避妊手術等の補助や流れがもう少し循環してくれればと感じました。TNRも増えますように。にゃんこサポート応援しています。がんばって。(女性/30代/中郷)
- ・意識調査よりもまずは市民がどのくらい三島市(住人)に関心があるか知りたいと思います。(女性/50代/中郷)
- ・要望ではありませんが、もう高齢者なのであまり外出しないのと、直面してない事が多く、よくわかりません。すみません。(女性/70代以上/北上)
- ・犬、猫殺処分“ゼロ”を実現してください。(勿論他の動物も)(女性/60代/北上)
- ・アンケートはこれで2回目。もっと幅広い人に回答してもらえるようにしたらよいのでは。(女性/30代/中郷)
- ・皆様方が努力されているから安心して暮らせるのだと感謝しています。本当にありがとうございます。(男性/60代/不明)
- ・一年前、全く三島というまちについて知らず、夫の仕事のため引越ししてきました。坂道のアップダウンが楽しく、湧水を見るたびに心洗われ、雄大な富士山、美味しい農作物、三嶋大社に楽寿園。何よりも人が親切で温かく、どんどんこのまちが好きになり、結婚して20年7か所の都道府県を転々としてきましたが、3人の子どもたちの子育ての仕上げを三島で、と夫婦意見が一致し、子どもたちも喜び、宮崎と東京にいる親も喜び、先日定住地としてマンションに引越ししました。商店街も花が美しく、定期的なイベントがあり、歩いているだけでも楽しく、商工会議所、行政、市民みんなが手を取り合ってまちづくりをがんばっている印象を強く受けます。気候もよく、新幹線あり、東名ありの好条件の三島が変に都市化せず人に優しい、歩いて楽しい。子どももご年配の方も、障がいのある方も、地元の方も、外からきた人も、外国からきた人もみんなが気持ちよく暮らせる三島であってほしいと思います。私も一市民としてよいまちにしていきたいです。市に伝えることではなく大学に伝えることなのですが、残念なことはイチョウ並木通りで大学生が歩道や横断歩道でタバコのポイ捨てをしたり、自分が食べたおにぎりのゴミを道に捨てたり、平気でやっていることです。通っている学生さんかもしれませんが、大学のある恩恵、大きいだけに残念に思います。「みしまるくんとみしまるこちゃんのおかげで」ーアンケートの内容とはずれているのかもしれませんが、一言感謝もお伝えしたくー。引越してきた頃、南口と

北口に行く道を歩いたら、壁に、市制 70 周年のスローガンみしまるくん&みしまるこちゃんの絵を見つけました（その後しばらくして、右側に 2 人の大きな壁画が描かれましたが）次世代へ誇れるまちづくり、という言葉に感動するだけでなく、みしまるくんとみしまるこちゃんの愛らしさに一目ぼれし、すぐ 3 人の子ども達を絵の前に並ばせ、写真を撮り、引越しの挨拶状に使いました。その後、まちを歩いていると、歩道にウォーキングしている 2 人の絵、図書館に行けば、読み聞かせをしている絵、“ふんを持ちかえろう”（犬のお散歩の絵、私が一番好きな絵）の絵、市民体育館には、歯磨きをしていたり、身体測定している 2 人、ゴミをリサイクルしている 2 人、工事現場で黄色のヘルメットをかぶっている 2 人など、いろいろなところで見かけ、こんなにも働いている市のマスコットっているのだろうか、と見つけるたびに写真に撮り、全国にいるお友だちに、2 人を紹介し、市の木・花・鳥、湧水についても 2 人を通じて紹介できるので、とても興味を持ってくれました。そして、何よりも、福祉作業所の方がこの 2 人を使ったバッチャタオル、ワッペンをつくり、販売していることにとっても感動しました。聞けば、著作権が無料、デザイナーさんがたくさん場面にあわせて絵を描いてくださっているとのこと、素晴らしい取り組みだと思いました。私は三島のお土産として、作業所の方達、製作の 2 人のグッズ、観光協会で販売されているストラップやランチョンマットなどを毎回購入するようになりましたが、地元の方への知名度、人気度はいまひとつで、こんなに素敵な 2 人なのに、と残念でした。三島生活半年が過ぎた頃“ごめんね青春！”が始まり、急激に人気が出て、今ではすごいことになっていますが（末っ子は、私はきた時から好きだったのに、とメジャーになりすぎた 2 人を寂しく思ったりしています（笑））、着ぐるみの 2 人も可愛いのですが、やっぱり、読み聞かせや子守りをしていて、食育、ウォーキング、リサイクルなど市民活動、生活をしている 2 人の絵がとてもよいのです。まちへの愛をととても感じます。どうして三島を定住地に決めたのかと聞かれた時に、環境や利便性だけでなく「みしまるくんとみしまるこちゃんがとても愛らしくて、いろいろな場面で活躍していて、2 人のいる三島で子育ての仕上げをしたいと思ったから。」と答えています。この 1 年で 20 人ほど友達が遊びに来ましたが、皆、白滝公園、源兵衛川の美しさに心洗われ、まち散策がとても楽しく、大満足で、またくるね。と言ってくれました。私が過去に住んだ九州、東北、北関東もとてもよいまちでしたが、気候がやや（かなり）厳しく、車がないと不便なことも多く、三島はまちがコンパクトで、湧水のおかげで、よどみがなく、爽やかな気持ちになれます。昭和 30 年代に汚れた川を市民も行政も一緒になって浄化作業をされたことにも感銘を受けました。古い歴史がある三島。夏祭りの市民総踊りの会場で、市長さんが開口一番「三島が大好きな皆さん、こんばんは。」「イエーイ」と元気に声をあげる若者たち。“三島が大好きな”と呼びかけたこと、大きな喜びの声で反応した大勢の方達に感動し、踊りを見学していた私達に、どうぞ輪に入ってください、と笑顔で誘ってくださったご年配の方にも感動でした。まだまだ三島が好きな理由はありますが、家族皆三島が大好きになっています。（まとまりのない文章ですみません）（女性/40 代/北上）

- とにかくがんばってください。（女性/60 代/中郷）